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 Бизнес-проекты бо-
лее 70 начинающих 
предпринимателей 
Междуреченска в ны-
нешнем году отмечены 
муниципальными, об-
ластными и федераль-
ными грантами в сумме 
до 300 тысяч рублей 
каждому.

Комиссия по предо-
ставлению грантовой под-
держки в нынешнем году 
собиралась уже в четвер-
тый раз. Междуреченцы 
проявляют небывалую 
активность в создании 
бизнес-планов и участии 
в конкурсах грантов. На-
пример, на конкурс по 
предоставлению субси-
дии на возмещение части 
затрат для создания собс-
твенного бизнеса из феде-
ральных средств подали 
заявки более 60 предпри-
нимателей. Чуть меньше 
претендентов было на 
областные гранты. Благо-
даря такой поддержке в 
Междуреченске появля-
ются новые кафе быстро-
го обслуживания, таксо-
фирмы, строительные и 

ремонтные предприятия, 
в отдаленных поселках 
работают пекарня, дере-
вообрабатывающее про-
изводство и производство 
пихтового масла…

Бизнес-фантазии начи-
нающих предпринимате-
лей охватывают все сторо-
ны жизнедеятельности 
города.  У преподавателя 
Ольги Орияковой, напри-
мер, бизнес-проект касает-
ся сферы образования. Она 
предложила услуги циф-
рового мобильного плане-
тария. Получив грант, Оль-
га сможет со своим пере-
носным планетарием при-
ходить в детские сады и 
школы с учебными и поз-
навательными фильмами. 
Геннадий Гуслистый, по 
специальности сантехник, 
поработав в городском 
коммунальном хозяйстве, 
решил с помощью гранта 
организовать свое дело. 
Максим Кусташев откроет 
собственное СТО, Алек-
сандр Клещ и Роман Ча-
мин смогут развить свои 
строительные фирмы.

Людмила  ХУДИК.

 Сегодня в Кемеров-
ском областном крае-
ведческом музее будут 
наряжать кузбасскую 
музейную елку. Предно-
вогоднее мероприятие 
в этот раз будет нетра-
диционным: украсить 
елку доверят школьни-
кам, а не сотрудникам 
музея, как это было в 
предыдущие годы.

Напомним, сама куз-
басская музейная елка – 
не простое новогоднее 
дерево. Она украшена 
гербами городов Кеме-
ровской области, а также 
уникальными геральди-
ческими шарами, кото-
рые отражают историю 
российской государствен-
ной символики. Шары 
изготовлены по специаль-
ному заказу, на них изоб-
ражены гербы, существо-
вавшие в России с 1497-го 
по 1993 г. Эти необычные 
елочные украшения были 
подарены губернатору 
Кемеровской области А.Г. 
Тулееву представителем 
Совета Федерации С.В. 
Шатировым к прошло-

годним рождественским 
праздникам.

Как пояснила «Куз-
бассу» директор краевед-
ческого музея Ольга Фео-
фанова, елку будут укра-
шать ученики четвертого 
класса гимназии № 1:

- Мы решили, что это 
будет поощрением клас-
су, который в этом году 
был самым активным и 
посетил больше всего 
наших выставок. Ребятам 
представится уникальная 
возможность познако-
миться с историей рос-
сийской геральдики, уз-
нать много нового о глав-
ной эмблеме России – 
двуглавом орле, а также 
подержать в руках экспо-
наты из фондов музея. 
Кузбасская музейная 
елка, украшенная руками 
юных кемеровчан, будет 
радовать посетителей до 
19 января. Полюбоваться 
ею можно в зале с коллек-
цией подарков губернато-
ру «С любовью к Кузбас-
су».  

Юлия  
МАТЮЩЕНКО.

Вчера в Кемерове про-
веряли толщину и 

безопасность льда на 
водоемах. Оценку про-
водили специалисты 
управления по делам 
ГО и ЧС совместно с 
инспекторами госинс-
пекции по маломерным 
судам. Они вышли на 
лед и сделали необходи-
мые замеры.

Результаты показали: 
средняя толщина ледового 
покрова на озере Красном 
составляет около 25 см, на 
реке Томи в районе речно-
го порта – 20 см. Это обыч-
ные для середины декабря  
показатели. Грузоподъем-
ность ледового панциря в 
городской черте сейчас не 
превышает 400 кг (это 
тоже норма). 

Однако такой лед мо-

жет выдержать лишь оди-
ночных рыбаков-любите-
лей. Скопление людей, а 
тем более выезд на замер-
зшие водоемы на машинах 
и снегоходах очень опасен. 
К тому же выезд на лед на 
территории города вооб-
ще запрещен. 

Специалисты управле-
ния по делам ГО и ЧС со-
ветуют кемеровчанам-лю-
бителям зимней рыбалки 
брать с собой средства бе-
зопасности: например, 
веревки с грузом на одном 
конце и петлей на другом. 
Опасно и проверять про-
чность льда ударом ноги. 
Рыбакам, попавшим в 
поле зрения специалистов 
во время рейда, раздавали 
на этот случай памятки 
поведения на льду. 

Рейды будут продол-
жаться на протяжении 
всей зимы и начала весны 
с регулярностью один раз 
в две недели.

Юлия СЕРГЕЕВА.
Фото  

Сергея Гавриленко. 

В Кемеровском госу-
ниверситете культуры и 
искусств прошел кон-
курс студенческого худо-
жественного творчества 
«Best дуэт – 2011». (best – в 
переводе с английского 
означает «лучший»). 

За звание лучших веду-
щих боролись студенты 
кафедры режиссуры теат-
рализованных представле-
ний и праздников. На кону 
был главный приз: почет-
ное право вести кафед-
ральный новогодний праз-
дник.

Четыре дуэта - «Зеле-

ные» (Евгения Поташкина, 
Роман Валеев), «Кузбас-
ский снег» (Александр Гав-
рилов, Файзула Гизату-
лин), «Иль де Катэ» (Иль-
дар Ахметов, Екатерина 
Тютина), «Вкусняшки» 
(Борис Маюров, Екатерина 
Борисова) демонстрирова-
ли жюри и зрителям своё 
мастерство и авторские 
находки в нескольких ту-
рах конкурса. В первом 
молодые ведущие пред-
ставляли «Визитную кар-
точку», импровизировали 
во втором и зажигали иг-
ровой программой в тре-

тьем туре «Домашнее зада-
ние».

Зрительный зал актив-
но поддерживал своих 
любимчиков кричалками, 
яркими плакатами и гром-
кими аплодисментами.

В итоге право называть-
ся «Best дуэтом-2011» было 
присуждено второкурсни-
кам из «Кузбасского сне-
га». 

-  Парни прекрасно 
обыграли свои сценичес-
кие образы – Снежка и 
Уголька, - рассказала Ната-
лья Соколова, студентка 
5-го курса института теат-
ра, режиссер конкурса 
«Best дуэт - 2011». – Сдела-
ли это смешно и интерес-
но. И теперь им предстоит 
блеснуть на празднике на-
шей кафедры.

Рита ЧЕРНЫХ.

Конкурс,  
который давно стал 
традиционным  
и одним из любимых 
новогодних 
мероприятий 
области,  
«Лучший Дед Мороз 
Кузбасса-2011», 
пройдет завтра  
в ДК шахтеров 
Кемерова.

Проводят этот конкурс 
перед каждым Новым го-
дом. Нынче - в восьмой 
раз. Организаторы  – де-
партамент культуры и 
национальной политики 
Кемеровской области и 
ГУК «Кемеровский облас-
тной центр народного 
творчества и досуга». 

Творческие состязания 
за право называться луч-
шим в Кузбассе Дедом 
Морозом –  единственные 
подобного рода в Сибир-
ском регионе.

Как рассказали «Куз-

бассу» организаторы, в 
этом году 14 представите-
лей из городов и районов 
области примут участие в 
конкурсе, среди них учас-
тники художественной 
самодеятельности, работ-
ники учреждений культу-
ры и образования, пред-
ставители рабочих про-
фессий.

В рамках конкурса так-
же состоится празднич-
ный круиз на новогоднем 
трамвае. Это будет специ-
альный рейс в  украшен-
ном современном вагоне, 
который проследует по 
маршруту «КЭМЗ – ДК 
шахтеров». Маленькие 
пассажиры в пути смогут 
рассказать стихи, спеть 
песню, а Дед Мороз за это 
подарит каждому ребенку 
сладкий подарок.

По итогам творческих 
соревнований победителю 
конкурса будет вручен 
специальный приз: экс-
клюзивный костюм Деда 
Мороза. 

И по традиции при-
знанный лучшим Дед 
Мороз (со своей внучкой 
Снегурочкой) посетит 
маленьких пациентов 
детского отделения онко-
логического диспансера 
и вручит им новогодние 
подарки.

К слову, в 2010 г. луч-
шим Морозом Кузбасса 
стал ведущий специалист 
управления культуры, 
спорта и молодежной 
политики администрации 
Кемеровского района Вик-
тор Макаров.

Юлия  
СЕРГЕЕВА.

курьер

 рейд

Ездить нельзя, 
ходить – в одиночку

развитие

акция

к Новому году 

конкурс

Bestподобные 
ведущие 

Кто тут  
лучший Дед?

Гранты  
на дело

Нарядить  
как наградить

Специалисты Ке-
меровской станции 
скорой помощи те-
перь консультируют 
пациентов и при по-
мощи интернет-про-
граммы Skypе.

On-line - консульта-
цию можно получить 
по Skype - Login: ssmp42. 
Программа Skype  поз-
воляет наладить контакт 
с больным, понять со-
стояние пациента, неко-
торые признаки болез-
ни. Оn-line-общение 
помогает специалистам 
сделать вывод о необхо-
димости экстренного 
вызова к больному. Так-
же благодаря програм-
ме можно выявить неоп-
равданные вызовы – а 
таких, по словам меди-
ков, достаточно много. 

• Вчера по распоря-
жению губернатора  из 
областного бюджета 
выделено 106,2 млн.  
рублей на грантовую 
поддержку начинаю-
щим предпринимате-
лям.  Средства пойдут 
на развитие предпри-
нимательства в  27 
территорий области.

• В 2011 году транс-
портный парк пасса-
жирских предприятий 
Кемерова пополнился 
55 автобусами. Для 
электротранспорт-
ных перевозок приобре-
тены три трамвайных 
вагона. 

• 23 декабря жите-
лей Кемерова на облас-
тной продовольствен-
ной ярмарке встретит 
губернаторская чай-
ная и две полевые кух-
ни. Чаем разных сор-
тов, со сладостями и 
горячей гречневой ка-
шей с мясом бесплатно 
будут угощать всех 
желающих, которые 
придут на ярмарку.

 Вчера избранный глава Полысаева Валерий 
Зыков официально вступил в должность. Напом-
ним, что в единый день голосования, 4 декабря, 
полысаевцы выбрали главу города и местный Со-
вет народных депутатов. Председателем горсо-
вета стала секретарь политсовета местного 
отделения «Единой России» Ольга Станчева. 
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Дети задохнулись…
В Кемерове на пожаре погибли трое малолет-

них детей. 
Трагедия произошла в частном секторе на улице 

Железнодорожной, расположенной в привокзальной 
части города. Оставив своих детей (3-летних мальчика 
и девочку и годовалого малыша) под присмотром 
знакомой в ее жилище, две мамаши отправились по 
каким-то делам. Жилище той  самой знакомой -  быв-
ший гараж. Растопив печь, она уложила малышей 
спать, а сама тоже куда-то ушла. Одеяло, висевшее 
рядом с раскаленной печкой, загорелось. От едкого 
дыма все дети задохнулись…

В настоящее время органы следственного комитета 
по Кемеровской области проводят доследственную 
проверку, после которой будет решаться вопрос о 
возбуждении уголовного дела. 

Владимир ДМИТРИЕВ.

Прыжок из огня
Тем временем пожар произошел и в одной из 

квартир на пятом этаже жилого дома Орджони-
кидзевского района Новокузнецка. По одной из 
версий, в квартире взорвался телевизор и заго-
релся натяжной потолок. Есть и другая – возго-
рание электропроводки. Следствие разбирается. 
Достоверно известно, что 36-летний жилец, что-
бы спасти детей, выбросил их из окна. А потом 
выпрыгнул сам.  

И двух девочек, тринадцати и пяти лет, и их отца 
внизу, натянув  одеяла и покрывала, ловили соседи. 
С диагнозом скелетная и черепно-мозговая травмы 
мужчина госпитализирован в реанимационное от-
деление городской больницы №11. Врачи оценивают 
его состояние как тяжелое. Одна девочка (у нее пред-
положительно травмирован позвоночник) находит-
ся в реанимации больницы №29, другая – с тупой 
травмой живота и отравлением угарным газом - в 
реанимации детской больницы №7. В терапевтичес-
ком отделении 11-й лежит  и мужчина, проживаю-
щий в соседней квартире. У него незначительные 
ожоги и небольшое отравление угарным газом. При 
каких обстоятельствах он пострадал, сейчас выясня-
ется. Однако говорят, он пытался помочь соседям, 
открыть дверь в их квартиру. 

Сигнал о пожаре поступил в ПЧ-4 в 19 часов. При-
бывшие на место ЧП пожарные эвакуировали жителей 
верхних этажей. Огонь был потушен через полчаса. 

Татьяна МИНЕЕВА.

Вчера в Кузбасском 
ботаническом саду 
грамотами  и призами 
награждали 
победителей 
областного конкурса 
на лучший  
учебный гербарий.  
Его инициатором 
стал Центр 
дополнительного 
образования детей 
им. Веры Волошиной 
в Кемерове. 

-Такой конкурс мы про-
водим уже второй год, 

– рассказала педагог Лю-
бовь Горшкова, – сначала 
он был городским, но сразу 
стало ясно, что число учас-
тников может быть увели-
чено до масштабов всей 

области. Свои гербарии на 
этот раз прислали не толь-
ко школьники, но и воспи-
танники детских садов. 
Растения они собирали не 
только в нашей области, но 
даже там, где летом были 
на отдыхе.  

По словам директора 
Кузбасского ботанического 
сада Андрея Куприянова, 
участие в таком конкурсе 
помогает привлечь ребят к 
серьезной исследователь-
ской деятельности.  Кстати, 
среди растений, которые 
собрали дети, встречаются 
весьма редкие виды. Неко-
торые из них еще предсто-
ит распознать ученым-био-
логам.

Несколько листов из 
гербариев, собранных куз-
басскими ребятами, включе-
ны во всемирную картотеку 
растений, местом хранения 
которых записан Кузбасский 
ботанический сад.

Антон СМИРНОВ.
НА СНИМКЕ: Побе-

дители конкурса Павел 
А в т у ш е н к о  и  В и к а 
Кляйн с педагогом.

Фото автора.

ЧПнаграждение

Внимание  
к гербариям

курьер
Идут 
дожди…
- К земле 
приблизилось 
метеорное скопление 
Гемениды, - 
рассказывает 
Светлана Фёдорова, 
заместитель 
директора по науке 
Новокузнецкого 
планетария. -  
Это крупнейший 
звездопад в этом 
году. Радиант потока 
(область небесной 
сферы, кажущаяся 
источником 
метеоров)  находится 
в созвездии 
Близнецов, отсюда  
и название – 
Геминиды:  
от латинского Gemini 
– Близнецы.

Начался звездопад 
еще в конце ноября, но 
его пик пришелся как 
раз на эту неделю. Этот 
звездный дождь про-
длится до 18 декабря.

Вот только увидеть 
падающие звезды и за-
гадать по традиции свое 
желание может поме-
шать яркий свет Луны, 
но шанс все же есть.

Большой дождь бу-
дет еще 22 и 23 декабря. 
Его принесет поток Ур-
сиды, радиант которого 
находится в созвездии 
Малой Медведицы (лат. 
Ursa Minor). 

Алена ФЕДОТОВА.  

13 декабря 2011 года 
после тяжелой болезни 
на 56-м году жизни скон-
чался 

ДВОРЕЦКИй 
Александр 

Николаевич.
Дворецкий А.Н. рабо-

тал в Россельхозбанке с 
2002 года. Все, кто общался 
и трудился с Александром 
Николаевичем, знали его 
как человека глубоко по-
рядочного, честного,  доб-
рожелательного, профес-
сионала своего дела.

Коллектив Кемеровс-
кого филиала ОАО «Рос-
сельхозбанк» выражает 
глубочайшие соболезно-
вания родным и близким 
Александра Николаевича 
и скорбит вместе с ними 
по поводу утраты пре-
красного человека. Па-
мять об Александре Ни-
колаевиче навсегда оста-
нется в наших сердцах.

 Коллектив Кемеровс-
кого института Российско-
го государственного торго-
во-экономического уни-
верситета приносит свои 
искренние соболезнова-
ния кандидату техничес-
ких наук, доценту кафед-
ры товароведения и экс-
пертизы товаров Дворец-
кой Наталье Стафеевне в 
связи с кончиной ее мужа. 
Скорбим вместе с вами.

Коллектив Кемеровского 
института Российского 

государственного  
торгово-экономического 

университета.

13 декабря 2011 года на 
81-м году жизни скончал-
ся Брагин Александр Ива-
нович, известный сибирс-
кий скульптор, член Сою-
за художников России, 
заслуженный художник 
России, почетный работ-
ник культуры Кузбасса, 
почетный гражданин го-
рода Новокузнецка.

Александр Иванович 
родился 2 февраля 1930 г. 
в Прокопьевске в боль-
шой трудолюбивой шах-
терской семье. С 1964 
года жил и работал в 
Новокузнецке. Не имея 
начальной художествен-
ной подготовки, благода-
ря природному дарова-
нию поступил в Киши-
невское художественное 
училище, которое окон-
чил в 1958 году.

Всё его творчество тес-
но связано с Кузбассом. 
Судьба рабочего города 
стала судьбой художника 
и главной темой его твор-
чества. Металлурги, шах-
теры, строители были ге-
роями его произведений.

Много сил и энергии 
отдал художник монумен-
тальной скульптуре. Его 
памятники и композиции 
украшают города Проко-
пьевск, Киселевск, Руб-

цовск, Калтан, Мундыбаш. 
Новокузнечанам Алек-
сандр Иванович Брагин 
запомнится созданными 
памятниками «Погибшим 
воинам», «Погибшим 
шахтерам», «Академику-
геологу М.Усову», писате-
лю Ф.М.Достоевскому, 
общественному деятелю 
Н.С.Ермакову.

За 50 лет творчества 
скульптор экспонировал 
свои произведения более 
чем на 100 городских, ре-
гиональных, российских 
выставках.

Наряду с творческой 
деятельностью А.И. Бра-
гин вел и общественную 
работу. Он неоднократно 
избирался заместителем 
председателя областного 
правления Союза худож-
ников, был человеком 
обязательным и ответс-
твенным, ему доверяли и 
шли за советом.

Александр Иванович 
Брагин был замечатель-
ной, яркой личностью. Он 
оставил неизгладимый 

след в истории искусства 
Сибири.

Заслуги А.И. Брагина 
отмечены многими облас-
тными наградами – меда-
лью «За веру и добро», «За 
особый вклад в развитие 
Кузбасса» III степени, «65 
лет Кемеровской облас-
ти». Он был удостоен зва-
ния лауреата премии им. 
В.Д. Вучичевича-Сибирс-
кого, звания «Почетный 
гражданин города Ново-
кузнецка». 

Культура Кузбасса по-
несла тяжелую утрату. Па-
мять об этом замечатель-
ном человеке навсегда со-
хранится в наших сердцах.

Вчера в с. Новопестерево Гурьевского района открылась образцовая пожарная 
часть местной добровольной пожарной команды. Создана она для защиты от по-
жаров восьми сел и деревень центральной части сельской территории района: 
Горскино, Новопестерево, Ур-Бедари, Печеркино, Дегтяревка, Мостовая и других, в 
которых проживает около 4 тысяч человек. В составе ДПК - десять человек. Это 
местные жители, которые прошли теоретическое и практическое обучение на базе 
Главного управления №3 «Отряд ФПС КО» по г. Гурьевску и Гурьевскому району.

явление

Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  

с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.
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Восход 8.37  Заход 15.44   Долгота дня 7.07

Заход 11.00   Восход 21.21  Посл. четв. 18 декабря

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

Днем переменная об-
лачность, местами по об-
ласти и в городе неболь-
шой снег, ветер юго-вос-
точный от слабого до 
умеренного. Давление 
будет падать, влажность 
существенно не изменит-
ся. Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается повышенный.

16 декабря
Переменная облачность, ночью небольшой, места-

ми умеренный, днем местами небольшой снег, ветер 
переменный 2-7 м/с. Температура ночью -13° – -18ºС, 
при прояснениях до -26ºС, днем -9° – -14ºС, местами до 
-20ºС.

17 декабря
Переменная облачность, ночью местами небольшой 

снег, днем без осадков, ветер северо-восточный 4-9 м/с. 
Температура ночью -24° – -29ºС, при облачности -17° 
– -22ºС, днем -12° – -17ºС, местами до -22ºС.

день ночь
Кемерово -10 – -12 -15 - -17
Новокузнецк -13 – -15 -16 - -18
Мариинск -13 – -15 -18 - -20
Юрга -14 – -16 -23 - -25
Л.-Кузнецкий -13 – -15 -16 - -18
Белово -13 – -15 -16 - -18
Междуреченск -8 – -10 -18 - -20
Таштагол -7 – -9 -19 - -21

15 декабря 2011 г.

лимат

А.Г.Тулеев, Н.И.Шатилов, И.В.Колесников, 
Ю.А.Кауфман, В.В.Банников, Н.Ю.Вашлаева, 
С.Н.Ващенко, О.В.Елина, В.К.Ермаков, Д.В.Исламов, 
С.Н.Кузнецов, В.П.Мазикин, А.Н.Малахов, 
Е.Л.Руднева, А.С.Сергеев, А.В.Сибиль, В.А.Шабанов, 
Л.Т.Зауэрвайн, В.Г.Смолего, С.И.Корнеев.

БраГИН  
александр Иванович
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ДУМЕНКО.

Деньги еще до конца не 
«подбиты», но мас-

штабы понятны. В облад-
министрации ожидают, 
что по итогам текущего 
года объем инвестиций в 
основной капитал в Куз-
бассе будет на уровне 158 
млрд рублей. Столько де-
нег наши предприятия 
вложат не в простые ре-
монты, а в замену оборудо-
вания, строительство но-
вых мощностей. Рост этих 
инвестиций по сравнению 
с прошлым годом – 13% – 
перекрывает инфляцию с 
лихвой. Да и чисто визу-
ально любой интересую-
щийся вам скажет, что 
строить нового в области в 
этом году стали больше.

Еще привлекательней 
выглядит сумма иностран-
ных инвестиций, которые 
получит регион по итогам 
года, – 1 миллиард долла-
ров, что в 1,5 раза больше, 
чем в прошлом году. И 
пусть большая часть из 
этого миллиарда – не пря-
мые вливания иностранцев 
в Кузбасс, а деньги соб-
ственников нашего бизне-
са, заграничных только по 
месту регистрации, зачем 
тут считаться. Главное же, 
что деньги идут не в какой-
нибудь Кипр, а в наше же 
производство.

Словом, со всеми воз-
можными поправками 
инвестиционные подсчеты 
не могут не радовать. Как 
ни посмотри, если в бюд-
жете семьи, предприятия, 
региона есть деньги не 
только на то, чтобы про-
кормиться сегодня, значит, 
как минимум, стоят эти 
папы-мамы-дети-рабочие-
кузбассовцы на ногах креп-
ко и могут шагать вперед. 

Отдельный же повод для 
радости – это около 18 
млрд рублей инвестиций, 
которые пошли не на 
строительство очередной 
шахты или разреза, покуп-
ку нового экскаватора или 
добычного комплекса, а на 
то, чтобы быть нам всем от 
этого подальше.

Ответьте честно: когда 
вы читаете в газете или 
слышите по телевидению 
слово «инновации», вы 
понимаете, о чем это? По-
сле того, как я на днях услы-
шала от молоденькой про-
давщицы пива монолог о 
вреде малому бизнесу от 
вступления России во Все-
мирную торговую органи-
зацию, я не удивлюсь, что 
понимаете. Хотя даже те, 
кто пытается развивать эти 

самые инновации в регио-
не, всякий раз вынуждены 
объяснять, кто они на са-
мом деле. Не время и не 
место мне рассказывать 
здесь о том, что же такое 
«инновации». Условимся 
проще. Инновации – это 
что-то новое, ранее не при-
меняемое. А применитель-
но к Кузбассу – неугольное, 
неметаллургическое. Это 
как в детской игре – «чер-
ное и белое не носить». Вот 
эту самую запрещенную 
одежду в нынешнем году не 
надели на себя минимум 8 
тысяч кузбассовцев. Это 
люди, не спустившиеся в 
шахту, не пошедшие на 
большой завод, а многие из 
них как раз наоборот – 
ушли с завода и шахты. 

Формально пришли 

эти 8 тыс. человек в основ-
ном в малый и средний 
бизнес. Но, поверьте, про-
тиворечивые чувства ис-
пытываешь, когда сравни-
ваешь килограмм какого-
нибудь нового материала 
для космической отрасли 
или новый датчик для 
улавливания пыли в шах-
тах (это придумали и уже 
продают кузбасские моло-
дые ученые) с тонной угля 
или стали. Скажем так: 
миллиард рублей, потра-
ченный на строительство 
шахты, иногда бледнее 1 
миллиона рублей, направ-
ленного на те самые инно-
вации.

Новинок мало, и не они 
нас кормят, возразите вы. 
И будете правы. В лучшем 
случае до 5% от экономики 
России считается иннова-
ционной. В Кузбассе из-за 
глыбы добывающих отрас-
лей и того меньше. Но да-
вайте, что называется, в 
деталях. Всерьез о потреб-
ности региона в «других», 
«не черных» отраслях ста-
ли говорить лет пять назад. 
Разговор инициировали 
власти. А затем они же 
сделали и первые шаги по 
новому пути. Специаль-
ные законы о поддержке 
инвестиций и инноваций, 
создание Кузбасского тех-
нопарка, формирование 
совета при губернаторе, 
который детально рассмат-
ривает проекты инвесто-
ров, претендующих на 
господдержку. Схема, ко-
торая заработала ровно 
год назад, – специальные 
зоны экономического бла-
гоприятствования (ЗЭБ) 
новым инвестпроектам. 
Недавнее решение – введе-
ние института инвестици-

онного уполномоченного, 
который, как ангел-храни-
тель, должен помогать 
инвесторам, случись у них 
конкретные проблемы.

Возьмем ЗЭБы. Их в 
Кузбассе три – в Ленинске-
Кузнецком, в Юрге и в Та-
штагольском районе. Это 
особые территории, где 
сегодня зарегистрировано 
9 компаний. Их проекты 
по строительству заводов 
стройматериалов, перера-
ботке отходов, выпуску 
новых конвейерных лент, 
освоению сектора А на 
горе Зеленой в Шерегеше 
тянут на несколько милли-
ардов рублей. Потрачены 
первые сотни миллионов, 
вот-вот стартуют сами про-
изводства. Дальше, уверя-
ют в территориях, пойдет 
по нарастающей. На оче-
реди для регистрации в 
ЗЭБах еще четыре структу-
ры, проекты которых тянут 
на 4 млрд рублей. Власти 
особо не гадают, «придут 
не придут» эти деньги. 
Уверены, что если не эти, 
так другие – точно. Все 
потому, что условия в  
ЗЭБах все созданы. Выде-
лены властями деньги на 
инженерные объекты в 
Ленинске–Кузнецком, что 
в разы снизило цену под-
ключения к инфраструкту-
ре для бизнеса (это, если 
кто не знает, порой самый 
принципиальный вопрос 
при организации нового 
дела). На освещение, про-
ектирование и дорогу 
средства от области полу-
чила шерегешская зона. А 
это было одним из усло-
вий прихода новых инве-
сторов. В Юрге решается 
вопрос о строительстве 
коллектора в зоне, где сей-

час создается целый кла-
стер предприятий строй-
индустрии.

Или взять инвестпроек-
ты, которые рассматривает 
совет при губернаторе. 
Здесь поддержка от обла-
сти налоговыми льготами. 
Совет в Кузбассе хоть и 
работает третий год, но 
основные проекты были 
одобрены именно в тече-
ние последнего года. Под-
счет тут впечатляющий.

Общий объем господ-
держки составил 180,76 
млн рублей. А те, кого 
поддержали, вложили 
более 11,5 млрд рублей, и 
почти 1 млрд рублей в 
областной и местный бюд-
жеты. А что еще важней, 
на этих производствах за-
нято уже почти 5 тысяч 
человек. Около 900 рабо-
чих мест создали и 28 ком-
паний-резидентов техно-
парка. Их вклад в новый 
инвестпортфель – свыше 3 
млрд рублей.

К неугольным милли-
ардам отнесу и вложения 
в три моногорода области, 
которые вошли в специ-
альную федеральную про-
грамму. 3,2 млрд рублей 
получили Прокопьевск, 
Ленинск-Кузнецкий и Та-
штагольский район. На 
них не только построили и 
отремонтировали дома, 
дороги, котельные, но и 
дали работу трем с лиш-
ним тысячам человек. 

И это все на сегодня. 
Цифры меняются каждый 
месяц, потому что не за-
крываются те, кому помо-
гают. А, как обещают вла-
сти, помогать они не пере-
станут. Да и с чего бы пе-
рестать, если действенна 
такая помощь?

Откуда берутся  
неугОльные миллиарды

Предновогодье – время считать деньги.  
В семьях кроят бюджет новогоднего стола 
и каникул, выделяют деньги на подарки. 
Конторы и заводы сводят дебет с кредитом  
и верстают бюджет на следующий год.  
Почти так же и в регионе в целом.  
Разве что областные подсчеты,  
наверное, более ответственны.  
Едва ли не от каждой цифры здесь зависят 
шансы региона занять лучшее место  
«под солнцем». Таковы законы выживания. 
Все, даже самые близкие регионы-соседи, 
соревнуются за рабочие руки, «мозги», 
технологии, деньги. Одним словом,  
за ресурсы. И, судя по предварительным 
цифрам, кузбассовцы вполне могут 
рассчитывать на достойное место  
в такой борьбе. Объяснения этому,  
как выяснилось, не только в поднявшихся 
после кризиса углепроме, металлургии  
и химии. Красивые и не всегда понятные 
слова «инвестор» и «инноватор» медленно, 
но верно врастают в кузбасскую почву.
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Так по объявлению в газетах в 1983 году 
«король фьючерсов» Ричард Деннис 

создал команду профессионалов финансо-
вых рынков из людей, многие из которых 
ранее не имели никакого отношения к бир-
жевому делу. Проект получил название 
«Черепашки» (Turtles). 

Чуть раньше… 
На протяжении долгого времени Ричард 

и его старинный друг Билл Экхардт не могли 
прийти к единому мнению – успешными 
финансистами рождаются или становятся. 

Билл считал, что математической под-
готовки и особого склада ума мало для того, 
чтобы добиться хороших результатов в тор-
говле на финансовых рынках. Успехи своего 
товарища Ричарда он объяснял не столько 
знаниями, сколько наличием особого «чутья 
денег» и интуиции, помогающей заключать 
прибыльные сделки.

В свою очередь, Ричард с выводами об 
интуиции был абсолютно не согласен. Как 
любой человек, имеющий опыт работы на 
бирже, он знал, что интуиция может помочь 
в отдельных ситуациях. Но для того чтобы 
постоянно получать прибыль, нужно другое. 
В спорах Ричард настаивал, что успех поко-
ится на нескольких разработанных им тор-
говых методах и безукоризненной дисцип-
лине, был уверен, что, неукоснительно со-
блюдая простые правила, успеха сможет 
добиться любой человек.

Разрешили этот спор с помощью экспе-
римента.

Ричард предложил набрать группу лю-
дей, которых он обучит своим методам. По 
результатам их торговли можно будет сде-
лать вывод: реально ли научить успеху лю-
дей «с улицы».

Билл и Ричард ударили по рукам. Побе-
дитель спора получал 1 доллар США.

Для чистоты эксперимента было решено 
пригласить сторонних людей. Причем от-
сутствие у них специфических знаний о 
работе на бирже не считалось минусом. 

Так и появились в газетах те самые объ-
явления.

Ричард набрал команду из 13 человек. 
При отборе главными критериями были 
наличие у кандидата хотя бы среднего уров-

ня интеллекта и отношение к риску. Первое 
было нужно для того, чтобы гарантировать 
обучаемость кандидата. А второе имеет ог-
ромное значение в работе на бирже: здесь 
успеха добивается тот, кто умеет сдерживать 
эмоции и контролировать риски. 

Среди этих «черепашек- счастливчиков» 
оказались представители совершенно раз-
ных профессий – актер, охранник, два про-
фессиональных игрока в карты (один из них 
даже был чемпионом мира в своей дисцип-
лине), бухгалтер, два не очень удачливых 
трейдера, финансовый консультант, выпуск-

ник школы, женщина-клерк, работающая 
на бирже, и даже дизайнер компьютерных 
игр.

Сам Ричард начал карьеру биржевика в 
17 лет. А свой первый миллион он заработал 
в 25. Путь к этим деньгам прошел для него 
через пробы и ошибки, победы и пораже-
ния. «Черепашкам», которых он отобрал для 
участия в проекте, повезло больше. В тече-

ние двух недель в конце декабря 1983 года 
Ричард и Билл лично учили их всему, что 
сами знали о рынке.

Это стало началом легенды – все без 
исключения участники проекта стали ус-
пешными биржевиками и заработали мил-
лионы долларов.

Билл признал свое полное поражение. 
Теперь ответом на вопрос, может ли обыч-
ный человек научиться торговать на бирже, 
было: «Безусловно, да!»

Проект «Черепашки» стал одним из 
самых успешных в истории трейдинга. Его 

«выпускники» в течение ближайших четы-
рех лет показывали просто феноменальную 
прибыльность.

«Интересная история, - скажете Вы. - Но 
как это относится ко мне?»

Дело в том, что теперь успешной бирже-
вой торговле можно научиться прямо в нашем 
городе. И Вы тоже можете это сделать. Как?

Подробную информацию Вы получите, 
придя на бесплатный семинар «Мировой 
валютный рынок FOREX, и как зарабатывать 
деньги на колебаниях курсов валют»  
15 и 22 декабря в 18.30. 

Прямо сейчас возьмите телефонную 
трубку, позвоните нам и запишитесь… Уде-
лите немного времени на свое финансовое 
образование. Именно этот первый шаг мо-
жет изменить всю Вашу жизнь к лучшему!

Звоните по телефонам:  
8(3842)636-027, 8 (913) 285-35-46 

или зайдите на сайт:  
kemerovo.forexclub.ru 

®

«Приглашаем в Ведущую нефтяную Корпорацию 
Страны на руководящую должность.  

Приглашаем Всех Желающих!»
«Банку номер 1 Страны нужны Топ-менеджеры.  
Специальные Знания и Опыт работы не нужны!»

Именно такие предложения опубликовали авторитетные издания  
«Уолл-Стрит джорнэл» и «Нью-Йорк Таймс»,  и потом случилось вот что…

Официальный партнер   
Международной академии биржевой торговли, 

официального партнера ГК FOREX CLUB  
в России и странах СНГ,  

в г. Кемерво ООО “Возможности”  
сертификат № 073842-57-MSK
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акцент

Сейчас так хочется, что-
бы ничто не помешало радо-
ваться самым любимым 
праздникам. А для этого 
нужно чувствовать себя бод-
рым и здоровым. Сделайте 
себе и близким новогодний 
подарок – лечебный аппарат 
АЛМАГ, который будет вер-
но стоять на страже здоровья 
всей семьи.

АЛМАГ – это портатив-
ный  магнитотерапевтичес-
кий аппарат для лечения 
многих, в том числе хрони-
ческих заболеваний. АЛМАГ 

действует бегущим импуль-
сным магнитным полем, 
которое:

- ускоряет местный кро-
воток;

- усиливает обмен ве-
ществ;

- снимает воспаление;
- блокирует болевые 

ощущения.
 АЛМАГ применяется 

при остеохондрозе, дефор-
мирующем остеоартрозе, 
артрите, гипертонии, невро-
логических, сосудистых, же-
лудочно-кишечных и других 
заболеваниях. Чтобы лечить-
ся АЛМАГом, не нужна по-
мощь посторонних. Легкий, 
удобный, безотказный по-
мощник и всегда под рукой, 
АЛМАГ за счет возможного 
снижения затрат на лекарс-

тва может окупить себя за 
короткий срок, попутно да-
вая возможность избавить 
организм от лекарственных 
побочных эффектов.

 Приобретите себе  
АЛМАГ –  универсального 
домашнего помощника в 
новом году.

Пусть новый год здоровье принесет
г. ЮрГА, 20-22 декабря,
-«Аптеки Кузбасса», ул. Ленинградская, 46
г. ПрокоПьевск, 20-21 декабря,
-аптека «ЛеО», ул. Яворского, 17
-аптека «ЛеО», пр. Шахтеров, 29
г. Березовский, 22-24 декабря,
-«Аптеки Кузбасса», пр. Ленина, 6 
г. осинники, 21 декабря,
-аптека «ЛеО», ул. Советская, 1
г. новокузнецк, 22-23 декабря,
-аптека «Фармалайн», ул. Кирова, 21а 
-аптека №156, ул. Кирова, 75 
-«Аптеки Кузбасса»,  
ул. Орджоникидзе, 17
г. новокузнецк, 24-25 декабря,

-аптека «Мелодия здоровья»,  
пр. Бардина, 24
-аптека «Здоровье», пр. Курако, 1
г. Междуреченск,  22-23 декабря,
-аптека, пр.Шахтеров, 1
г. Междуреченск,  24-25 декабря,
-аптека, пр. 50 лет Комсомола, 51
пгт. ПроМышЛеннАя,  24 декабря,
-«Аптеки Кузбасса», ул. Крупской, 10

Консультации специалиста с 10 до 17 ч. 
Тел. представителя 8-905-947-42-47.
Горячая линия 8-800-200-01-13  
(по РФ бесплатно). Адрес завода: 391351, 
Ряз. обл., г. Елатьма, ул. Янина, 25, 
(49131)2-21-09 www.elamed.com

Ре
кл

ам
а.

Акция!  
Всем пенсионерам  

и льготным 
категориям граждан в 
дни выставок-продаж 

новоГодняя 
скидкА 5%  

(на все приборы  
Елатомского завода)

ПРИБОРЫ ИМЕЮТ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.

вниМАние!  
Приглашаем на новогодние выставки-продажи Елатомского завода:

От ЗАГСА  
до налоговой,  
сидя на диване

Региональный портал государствен-
н ы х  у с л у г  К е м е р о в с к о й  о б л а с т и  
http://gosuslugi.kemobl.ru действует уже 
второй год. Сегодня, по словам Дмит-
рия Исламова, заместителя губернато-
ра области, курирующего вопросы 
внедрения «электронного правительс-
тва» в Кузбассе, здесь представлена 
информация об услугах 30 органов ис-
полнительной власти Кемеровской 
области, содержится информация обо 
всех государственных услугах регио-
нального уровня (их у нас более 100), 
размещено более 13 тысяч документов. 
Кроме того, жителям области представ-
лена информация о муниципальных 
услугах, и их перечень постоянно рас-
ширяется.  Ежедневно портал посеща-
ют около 100 человек. 

Еще в 2010 году Кемеровская область 
вошла в перечень пилотных регионов 
для развертывания инфраструктуры 
«электронного правительства», и в элек-
тронный вид были переведены первые 
9 государственных услуг. Это позволяет 
жителям нашего региона не только 
получить информацию, но и подать 
заявление по ним с Единого портала 
государственных услуг. Уже сегодня 
через Интернет можно «заявиться» на 
семь услуг ЗАГСА: на регистрацию 
рождения ребенка, заключение брака, 
на выдачу дубликатов взамен утрачен-
ных документов и т.д. С домашнего 
компьютера можно подать документы 
в органы опеки для установления опеки 
над детьми. Предпринимателям, жела-
ющим задекларировать розничную 
продажу алкогольной продукции, те-
перь не нужно обивать пороги госуч-
реждений, заявку на эту услугу у них 
примут в электронном виде через пор-
тал.  

Кроме того, многие услуги можно 
получать через Интернет непосредствен-
но на сайтах органов исполнительной 
власти. Хотя некоторые из них напря-

мую не относятся к разряду государс-
твенных услуг, тем не менее, к электрон-
ному правительству они имеют самое 
непосредственное отношение, ведь их 
оказывают государственные и муници-
пальные учреждения. Например, сегод-
ня 556 школ области используют  «Элек-
тронный журнал», благодаря которому 
родители могут следить за успеваемос-
тью ребенка через Интернет, в ближай-
шее время этот проект будет реализован 
во всех 777 школах области. Также на 
сайте школы можно ознакомиться с 
учебными планами и программами, 
преподавательским составом. В ближай-
шем будущем будет доступна информа-
ция о результатах вступительных экза-
менов, тестирования и т.д. С 1 апреля 
2011 года для жителей области работает 
электронная система записи детей в 
дошкольные образовательные учрежде-
ния, здесь можно не только записать 
ребенка на очередь в детский сад, но и 
проследить за ее движением. Помимо 
этого, в 24 учреждениях здравоохране-
ния Кузбасса работает электронная за-
пись на прием к врачу. В их числе облас-
тной перинатальный центр в Кемерове, 
Центр охраны здоровья шахтеров в Ле-
нинске-Кузнецком, центральные район-
ные больницы в Гурьевском, Таштаголь-
ском, Топкинском, Крапивинском и 
Промышленновском районах и другие. 
Любители посещать театры и филармо-
нию, не выходя из дома, могут заказать 
билет на спектакль или концерт. 

Услуги федеральных органов власти 
сегодня тоже можно получать в интер-
активном режиме. Например, через 
Интернет можно проверить свои неоп-
лаченные штрафы за нарушение пра-
вил дорожного движения и распечатать 
квитанцию об их оплате,  подать заяв-
ление в полицию о правонарушениях, 
обратиться в миграционную службу 
для оформления загранпаспорта или 
оформления прописки по месту жи-
тельства, в Земельную кадастровую 
палату с заявлением о постановке объ-
екта на кадастровый учет и в налоговые 
органы с подачей декларации о дохо-
дах. 

Удобно, безопасно  
и без нервов

Электронное правительство – это 
полная открытость органов власти для 
россиян. Главная цель «электронного 
правительства» - свести к минимуму 
общение с чиновниками. То есть люди 
не должны (и это справедливо в наш 
информационный век) нервничать, стоя 
в очередях за многочисленными справ-
ками, теперь сами ведомства должны 
обмениваться документами между со-
бой в электронном виде. Перечень до-
кументов, которые представляет лично 
гражданин, четко прописан в федераль-
ном законодательстве, и отступать от 
него чиновники не имеют права. С  
1 октября этого года по такой схеме 
работают федеральные органы власти. 
А уже с 1 июля 2012 года органам власти 
регионального и муниципального уров-
ня запрещается требовать у граждан 
документы, которые находятся в распо-
ряжении других органов власти. Это 

значит, что получение любой государс-
твенной услуги должно стать простым 
и удобным для населения.

А к  2015 году большая часть услуг 
будет оказываться в электронном виде. 
Подать заявление на оказание услуги из 
любой точки мира, в любое время, с 
любого компьютера, имеющего доступ 
в Интернет, и получить документ, заве-
ренный электронной подписью, – это 
уже не далекое будущее, а сегодняшняя 
реальность. 

Все услуги  
по пластиковой карте

Важным элементом «электронного 
правительства» является внедрение 
универсальной электронной карты. 
Предполагается, что пластиковая карта 
будет сочетать в себе документ, удосто-
веряющий личность при получении 
государственных и муниципальных 
услуг, полис обязательного медицинс-
кого страхования, страховое свидетель-
ство обязательного пенсионного стра-
хования, а также платежную банковс-
кую карту.

На пластике будет размещена фото-
графия, фамилия и имя владельца, но-
мер карты и срок ее действия, а также 
номер индивидуального лицевого счета 
в Пенсионном фонде.

Универсальную электронную карту 
можно будет использовать для перечис-
ления пенсионных и социальных вы-
плат, как транспортный проездной, с её 
помощью можно получать льготные 
лекарства в аптеке, записываться на 
приём к врачу, оплачивать налоги и 
штрафы в ГИБДД.

При этом универсальной электрон-
ной картой может воспользоваться 
только ее владелец, она не может быть 
передана другому человеку. В случае 
утери карточки ее можно будет заме-
нить.

Дмитрий Исламов подчеркнул, что 
Кемеровская область входит в первую 
десятку регионов России по внедрению 
таких электронных карт. В настоящее 
время в Кузбассе ведется подготовка к 
организации пунктов приема-выдачи 
карт, закуплено и монтируется необхо-
димое оборудование для их оснащения. 
Уже в скором времени все желающие 
смогут обратиться в пункты приема-
выдачи карт с заявлением о ее выдаче. С 
2014 года пластик начнут внедрять пов-
семестно и обеспечат картами всех рос-
сиян. 

Особое внимание Дмитрий Исламов 
обратил на то, что граждане, не полу-
чившие карту или по каким-то причи-
нам отказавшиеся от ее получения, не 
будут ущемлены в своих правах и смогут 
использовать при получении государс-
твенных услуг привычные всем докумен-
ты – паспорт, полис обязательного ме-
дицинского страхования и т.д.

Правительство  
становится  

электрОнным

уже сегодня  
«электронное 
правительство» 
кемеровской области 
дает возможность  
жителям кузбасса 
пользоваться различными 
услугами федеральных, 
региональных 
и муниципальных  
органов власти 
в электронном виде.

дмитрий исламов,  
заместитель губернатора области.
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ХУДИК.

Проблемы отдаленных 
поселков у нас в Куз-

бассе во многом схожи. 
Но Ортон и прилегаю-
щие к нему маленькие 
шорские деревеньки Учас, 
Трехречье и Ильинка – 
территория особая. Рас-
положенная в глухой тай-
ге за двумя горными пе-
ревалами, в труднодо-
ступном месте, она отне-
сена правительством РФ 
к территории компактно-
го проживания коренно-
го малочисленного наро-
да (в связи с этим корен-
ное население имеет ряд 
льгот). Кроме того, здесь 
находится колония-посе-
ление. Поэтому пробле-
мы, характерные для от-
даленных территорий, в 
Ортоне имеют свою спе-
цифику. Дело в том, что в 
поселке два хозяина – Ор-
тонское территориальное 
управление и колония. 
Все житейские вопросы, 
хочешь не хочешь, пере-
плетаются между коло-
нией и поселком. Так, 
например, жилье раньше 
было собственностью ко-
лонии, только недавно 
108 домов переданы в 
муниципалитет; 43 кило-
метра линии электропе-
редачи и весь ортонский 
водовод пока еще тоже в 
собственности учрежде-
ния исполнения наказа-
ния. 

Некоторые вопросы 
поселковой жизни руко-
водство территориально-
го управления просто не 
уполномочено решать, 
так как они касаются фе-
деральной структуры - 
ГУФСИН. Но и у колонии 
не хватает собственных 
сил и средств. Тогда к ре-
шению поселковых про-
блем подключается го-
родская и областная вла-
сти. Например, давно на-
зрел вопрос о состоянии 
ЛЭП, которая тянется из 
Хакасии по глухой тайге. 
Столбы обветшали, мно-
гие накренились и не па-
дают только благодаря 
соседству деревьев. Как и 
следовало ожидать, слу-
чился на линии порыв, 
около двух недель в Орто-
не не было света. Офице-
ры колонии совместно со 
специалистами, приехав-
шими из города, прошли 
пешком всю трассу, сдела-
ли ревизию ЛЭП, зафик-
сировали состояние каж-
дого столба. В дальнейших 
планах власти Междуре-
ченска – обновить всю 
линию, чтобы население 
таежной глубинки не зна-
ло проблем с электриче-
ством.

Год за годом власть 
пытается улучшить в по-
селках качество жизни. В 
прошлом году из област-
ного бюджета были выде-
лены деньги на рекон-
струкцию водовода, и с 
помощью городских спе-
циалистов практически 
заново была построена 
новая ветка с четырьмя 
резервуарами. Сейчас 
этот объект оформляется 
в муниципальную соб-
ственность. Потому что не 
дело колонии подавать 
воду населению и забо-
титься о том, чтобы в до-
мах был свет. Вектор отно-
шений, сложившихся в 
прежние годы, постепен-
но смещается от колонии 
в сторону местного само-
управления. Городская 
власть взяла на себя и 

Мы сами – 
ключ 
к успеху
Жители привычно ждут от власти решения своих проблем. 
А власти уже хочется видеть население не сторонним 
наблюдателем, а действующим лицом преобразований 
в поселке. Как быть? Самое время создавать 
территориальное общественное самоуправление.

«В наших поселках много проблем,  
но в своем письме мы отразим наиболее 
важные вопросы - так начиналось 
коллективное письмо на имя губернатора 
Кемеровской области от жителей отдаленных 
поселков Ортон, Учас, Ильинка  
и Трехречье. – В поселке Трехречье нет 
моста, через который можно было бы 
проехать транспорту. Бывают такие случаи, 
когда кто-то заболеет, приходится нести 
больного на себе или на носилках. Дорога, 
ведущая в поселок Трехречье, не отсыпана. 
В поселке Учас вообще нет дороги, только 
тропинка, нет света. Чтобы получить пенсию 
или купить продукты, пожилые люди идут 
восемь километров, преодолевают две горы. 
А весной, когда разливается река, вообще 
затруднительно попасть в этот поселок.
В поселке Ильинка есть дорога, но она  
в плачевном состоянии, также нет света.
В зимнее время беда всех поселков – 
бездорожье…».

строительство жилья в по-
селке (каждый год строится 
по одному дому для бюд-
жетников), и все другие 
вопросы жизнеобеспече-
ния. Так, две новенькие 
модульные котельные, при-
обретенные в этом году на 
«городские» деньги, теперь 
не только обогревают посе-
лок, но и дали 12 новых 
рабочих мест.

В нынешнем году в 
Ортоне наконец появи-
лась сотовая связь. Город-
ской власти совместно с 
Ассоциацией шорского 
народа удалось привлечь 
федеральные деньги по 
программе развития тер-
риторий компактного 
проживания коренного 
населения, и на эти сред-
ства взамен старой дере-
вянной строится новая 
каменная школа, один из 
ее корпусов уже действу-
ет, другой будет сдан к 

следующему сентябрю. 
Все здесь оборудовано по 
самым современным тре-
бованиям.  В будущем 
третьем корпусе разме-
стится интернат, где на 
полном гособеспечении 
будут жить все школьники 
ближайших деревень – 
Учаса, Трехречья, Ильин-
ки. Сейчас пока интернат 
располагается во времен-
ном помещении. Ощутив 
перспективность отдален-
ного поселка, впервые за 
все годы в Ортон приехала 
целая группа молодых 
педагогов, и вопрос не-
хватки учителей на по-
вестке дня теперь не сто-
ит. 

На одной из улиц по-
селка оборудован прекрас-
ный детский городок, в 
следующем году на радость 
детворе появится еще один. 
По желанию ортонцев воз-
ведена деревянная церковь. 

Действуют две пекарни и 
несколько магазинов. К 
2014 году в Ортоне появит-
ся клуб.

За несколько лет приве-
дены в порядок пять мостов 
на пути от Междуреченска 
до Ортона, да и к содержа-
нию самой дороги сегодня 
ни у кого претензий нет. 

Казалось бы, все самые 
напряженные моменты, 
касающиеся качества жиз-
ни населения Ортона и 
прилегающих к нему по-
селков, решены или реша-
ются. Причем все жители 
поселка видят, что это дей-
ствительно так. На каждой 
из встреч с местными жи-
телями глава города неиз-
менно подчеркивает, что 
социально-экономическое 
развитие отдаленных по-
селков является приоритет-
ным в политике городской 
власти. 

Но проблемы, конечно, 
есть, в том числе и изло-
женные в письме.

- К нашим жалобам 
поселковая власть не при-
слушивается, - сетовала 
местная жительница Лю-
бовь Крюкова. - У нас в 
поселке существует два 
мнения: одно мнение на-
чальника территориально-

го управления, а другое 
неверное. Поэтому и совет 
поселка не работает. Меж-
ду ним и местным руковод-
ством нет единодушия. 
Люди решают, но это не 
принимается во внимание. 
Коровы сломали все мои 
заборы, потоптали огород, 
я написала заявление, и 
никаких действий со сторо-
ны власти не последовало. 
Никто мне не возместил 
ущерб за эту потраву. 

В разговорах с авторами 
письма то и дело всплыва-
ли обиды на поселковую 
власть. Люди говорили о 
сложностях с пропиской в 
поселке (у многих до сих 
пор нет техпаспортов на 
дома, потому что жилье от 
колонии передано в муни-
ципалитет совсем недавно); 
о том, что лошади свободно 
ходят по поселку, и никто 
за это не привлекает к от-
ветственности их владель-
цев; что активно развивает-
ся Ортон, а окружающие 
его маленькие деревни вы-
нуждены выживать.

…Горожанам, наверное, 
не понять, почему, живя в 
тайге, без элементарных 
благ цивилизации, люди не 
собираются покидать свою 
деревню, где всего-то деся-
ток дворов. Ведь, казалось 
бы, переселись в Ортон, и 
все проблемы отпадут сами 
собой – и с дорогой, и с 
мостом, и со светом.

Но, например, у Бориса 
Кискорова, старосты посел-
ка Трехречье, на этот счет 
свое мнение:

- Там у меня хозяйство, 
покосы. А как я буду выво-
зить сено оттуда, если мо-
ста нет? Я пять лет прошу 
отсыпать дорогу. Несколь-
ко раз приезжали специа-
листы, пофотографирова-
ли и уехали. Можно было 
бы сделать дамбу, которую 
река уже не смоет. Но ад-
министрация территори-
ального управления не ре-
шает этот вопрос. 

Еще раз напомню: речь 
идет о деревушках, распо-
ложенных среди гор. В 
Учасе, например, где всего 
восемь дворов, действи-
тельно нет дороги, потому 
что там сложные географи-
ческие условия: с одной 
стороны скала, а с другой 
– река. И люди десятиле-
тиями ходят по тропинке, 
другого пути нет. И не бу-
дет, потому что взрывать 
скалы и прокладывать до-
рогостоящий транспорт-
ный путь здесь просто не-
целесообразно. Так же, как 
строить автомобильный 
мост в Трехречье, где на всю 
деревню две единицы 
транспорта.

Есть в поселках и другие 
проблемы, о которых мест-
ное население не любит 
говорить. Глубокой болью 

пронизаны слова молодой 
учительницы о семьях, 
проживающих в Трехре-
чье:

- С родителями очень 
сложно работать. Их часто 
дома нет, они в запое. 

Пьянство и социальное 
иждивенчество – главные 
враги населения малень-
ких таежных деревень. В 
Учасе действительно люди 
живут без света, потому 
что никто из местных жи-
телей не хочет учиться 
обслуживать дизельную 
электростанцию… 

- Только всем вместе 
можно справиться с этой 
бедой, - считает Юлия 
Камзычакова, начальник 
отдела по работе с общест-
венностью администрации 
Междуреченского город-
ского округа. - Есть труд-
ные проблемы, есть легкие, 
есть вообще нерешаемые. 
Но об этом надо говорить 
на совете поселка, а не та-
ить обиды на поселковую 
власть. Всех проблем одно-
временно не решить. Надо 
взять главные и работать 
над ними вместе.

Встреча в Ортоне пока-
зала, что без вмешатель-
ства городской власти по 
урегулированию взаимо-
отношений населения с 
руководством территори-
ального управления не 
обойтись. А поэтому здесь 
(к сожалению, не по ини-
циативе самих жителей) 
будет создан орган терри-
ториального обществен-
ного самоуправления, ко-
торый и будет принимать 
все решения и информи-
ровать население о выпол-
нении. Ведь именно неин-
формированность часто 
порождает недовольство 
и конфликтные ситуа-
ции.

Пока же, как заявили 
жители, совет поселка у 
них лишь на бумаге. Пред-
седатель совета Юрий 
Кискоров, уважаемый в 
Ортоне человек, сам при-
знался: «Да что толку от 
совета поселка? Никакой 
функции он не выполня-
ет».

- Вот с этого и начнем! 
– подводит итог Юлия 
Камзычакова. - С обновле-
ния состава совета поселка. 
Надо, чтобы в него вошли 
неравнодушные люди с 
активной жизненной по-
зицией. Совет поселка 
должен быть авторитет-
ным органом, его коллеги-
альные решения должны 
восприниматься как ис-
полнительной властью в 
лице начальника террито-
риального управления, так 
и колонии. Чтобы люди 
осознавали, что их голос на 
уровне поселка тоже что-то 
значит.

В общем, не дождав-
шись инициативы снизу, 
власть предлагает новую 
форму социального парт-
нерства с жителями – тер-
риториальное обществен-
ное самоуправление, по-
граничный институт меж-
ду обществом и властью, 
без которого власть эф-
фективной быть не может. 
Но готовы ли люди взять 
на себя ответственность за 
положение дел в своих 
поселках? 

Хочется надеяться, что 
готовы. Шесть человек 
подняли руки в ответ на 
вопрос: «Кто хотел бы 
работать в новом совете 
поселка?» 

Фото автора.
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персона
Правда в ногах

- Когда меня спрашива-
ют, какое у меня хобби, я 
отвечаю: людей защищать, 
– говорит Елена Гуляева.

В течение долгого вре-
мени она принимала ак-
тивное участие в обще-
ственной работе, пять лет 
была депутатом городско-
го Совета. Кстати, на ны-
нешних выборах она также 
прошла и в горсовет. Но 
теперь от этого места ей 
придется отказаться, пос-
кольку совмещать долж-
ность главы города и депу-
тата запрещено законом.

Сегодня Гуляева про-
должает возглавлять го-
родской комитет профсо-
юза работников образова-
ния. И когда ее спрашива-
ют, почему она решила 
участвовать в выборах гла-
вы города, Елена Павловна 
отвечает, что постоянно 
работала в тесном контакте 
с людьми и знает все их 
проблемы и заботы. И 
всегда старалась помогать 
решать эти проблемы. А 
на посту главы, надеется, 
ей удастся сделать гораздо 
больше для горожан.

Готовясь к выборам, 
она, прежде всего, сфор-
мировала команду из дове-
ренных лиц. В нее вошли в 
основном члены семьи, 
друзья и знакомые. Затем 
как кандидату-самовыдви-
женцу ей предстояло соб-
рать подписи жителей го-
рода и сдать их в избира-
тельную комиссию.

- Необходимый мини-
мум – это не менее 1 про-
цента от числа избирате-
лей. Получается около 180 
подписей, но у меня их 
было гораздо больше – 
около трехсот. Сама ходи-
ла и собирала. Только один 
человек отказался меня 
поддержать. Сказал: я, 
мол, вас не очень знаю. А 
так люди активно поддер-
живали меня и ставили 
подписи. Это дало мне 
дополнительные силы и 
уверенность в том, что пос-
тупаю правильно, - вспо-
минает Елена Павловна.

А потом началась пред-
выборная кампания, стра-
тегию которой Гуляева 
разработала сама:

- Я сама себе была и 
имиджмейкер, и журна-
лист, и художник-офор-
митель. На всю избира-
тельную кампанию у меня 
ушло около 16 тысяч руб-
лей из семейного бюдже-
та. Конечно, использовала 
я и бесплатные печатные 
площади в газете, кото-
рые мне полагались по 
закону. Но этого было 
недостаточно. Пришлось 
искать в городе газету, где 
можно было бы подешев-
ле напечатать свою пред-
выборную программу. 
Еще я заказала буклеты, 
за них отдала 5600 рублей, 
плюс у меня было три 
вида листовок по тысяче 
экземпляров каждый. На 
них краткая автобиогра-
фия, программные заяв-
ления, а также девизы: 
«Тайга выбирает Гуляеву» 
и «Мои интересы – это 
интересы горожан». Вот и 
вся наглядная агитация. 
Никаких больших плака-
тов на улицах и растяжек 

с моими фотографиями 
не было.

Но использование пе-
чатного агитационного 
материала, тем более в 
таком скромном объеме, 
– это была лишь неболь-
шая часть предвыборной 
кампании кандидата-само-
выдвиженца. Главной же 
составляющей оказались 
встречи с людьми. Город 
хоть и небольшой - всего 
около 17 тысяч избирате-
лей, но для того, чтобы 
дойти почти до каждого, 
потребовалось немало сил 
и времени.

- Сколько встреч было 
– даже и сказать сложно, - 
признается Елена Гуляева. 
– Я обошла весь город. 
Была на железной дороге, 
проводила встречи с ра-
ботниками локомотивного 
депо, была в эксплуатаци-
онном, ремонтном, вагон-
ном и других цехах, встре-
чалась с бюджетниками, 
ходила по домам. Нагруз-
ка была колоссальная. И 
везде люди меня внима-
тельно слушали, задавали 
вопросы, в общем, встречи 
проходили интересно.

И дворник,  
и сантехник, 
и озеленитель

Что касается предвы-
борной программы, кото-
рую Елена Гуляева теперь 
намерена реализовывать, 

то в ней, похоже, учтено 
все, чтобы сделать жизнь 
горожан комфортней. А 
это, в первую очередь, бла-
гоустройство, ЖКХ и т.д. В 
одной из предвыборных 
листовок дана, например, 
вот такая «наглядная» ус-
тановка: «Мэр – это не 
повелитель и благодетель 
города, а старший двор-
ник, сантехник, озелени-
тель. И символ мэра - мет-
ла, лопата и газовый ключ, 
а не державная бляха». Там 
же, в агитационном «раз-
даточном материале», 

вполне конкретные пред-
ложения: возложить на 
общий отдел работу по 
контролю за обращения-
ми граждан, каждый жи-
тель сможет обратиться с 
жалобой на чиновника; 
фирмам, реализующим 

социально значимые про-
екты для горожан, должны 
оказываться поддержка, 
содействие и многое дру-
гое. При этом Елена Пав-
ловна осознает, что и ей 
самой придется браться 
сразу за много дел:

- Необходимо разрабо-
тать программу развития 
инвестиционно привлека-
тельных производств. Но 
каких именно - придется до 
этого еще анализировать 
ситуацию. У нас есть хоро-
шие запасы сортовой гли-
ны, были попытки разрабо-

тать это месторождение, но 
неудачно. А сегодня уже 
время упущено. Стройин-
дустрия шагает вперед, кто 
хотел изготавливать из гли-
ны кирпич, тот давно это 
делает. Сейчас существует 
много центров перспектив-
ного развития, тот же техно-
парк, исследовательские 
институты. Обратимся к 
ним, чтобы они сделали 
анализ: какой вид бизнеса 
может быть привлекатель-
ным на данной территории. 
Придется решать и пробле-
мы с наркоманией – в горо-
де до сих пор нет даже ка-
бинета, где можно провести 
освидетельствование на 
наркотическое опьянение. 
Словом, я понимаю, что 
город очень сложный, и 
придется много работать. 
Но отступать не в моих пра-
вилах.

Мнения и люди
- Конечно, в городе есть 

люди, которые говорят, 
мол, какой из меня хозяйс-
твенник, - признается Елена 
Гуляева. – Но я на это отве-
чаю: у меня достаточно 
опыта, чтобы заниматься 
любыми вопросами. Я рань-
ше была комсомольским 
лидером, членом пленума 
горкома комсомола, затем 
была членом обкома комсо-
мола, оттуда плавно пере-
шла на профсоюзную рабо-
ту. Это все на общественных 
началах, ведь основная ра-
бота была в дошкольном 

учреждении, поскольку у 
меня педагогическое обра-
зование. Тем не менее могу 
привести много примеров, 
когда мне успешно удава-
лось решать хозяйственные 
вопросы. Например, в свое 
время выбила деньги на 
ремонт дошкольного уч-
реждения, подняла вопрос 
с обеспеченностью жильем 
воспитателей, также мы 
организовали кампанию 
против закрытия детского 
сада. Жаловались куда толь-
ко можно, вплоть до Моск-
вы. И детский сад оставили. 

От горкома комсомола я 
была уполномочена зани-
маться МЖК в качестве за-
местителя руководителя 
строительства. В силу того, 
что я человек активный и 
пробивной, решала вопро-
сы с поставкой строймате-
риалов, кирпича, цемента и 
так далее. Сейчас мне не 
понаслышке знакомы про-
блемы бюджетников. Как 
профлидер я занималась 
вопросами перехода на но-
вую систему оплаты труда. 
А как к депутату ко мне шли 
не только с моего округа, но 
и со всего города…

Конечно, для многих 
результаты выборов главы 
Тайги оказались неожи-
данными. Но при этом 
председатель городской 
избирательной комиссии 
Виктор Яковенко подчер-
кивает: выборы были чест-
ными, горожане свободно 
изъявили свою волю.

А в том, что Елена Гуля-
ева – человек в Тайге дейс-
твительно известный, мы 
убедились, когда вышли на 
улицы города поговорить с 
жителями. Люди охотно 
делились мнением по пово-
ду итогов голосования. Ко-
го-то бывший мэр устраи-
вал, кого-то – нет. Но многие 
сходились в одном: у людей 
появилась реальная воз-
можность выбрать совер-
шенно нового человека, с 
которым они связывают 
перемены к лучшему.

- Я голосовала за Гуля-
еву, потому что я ее знаю 
- хорошая женщина, мне 
она нравится. А то нынеш-
ний мэр и так уже долго 
руководит, но в городе 
достаточно проблем, - го-
ворит пенсионерка Галина 
Ивановна.

- За кого голосовала – 
секрет. Но результаты вы-
боров меня не удивили, - 
признается медсестра в 
местной поликлинике. – 
Она юридически грамот-
ная и внимательная жен-
щина, думаю, что много 
сделает для города.

- А я голосовала за пре-
жнего главу, за Маера, у 
него опыт, он хозяйствен-
ник, - высказывается еще 
одна жительница Тайги. – 
А почему победила Гуляе-
ва – сказать сложно, я прос-
то удивлена.

- Мы вам больше ска-
жем: мы проголосовали не 
за Гуляеву, а против Мае-
ра, – дружно выражают 
свою точку зрения две го-
рожанки. - Мы хотим, что-
бы город рос, развивался, 
мы надеялись, что из Кеме-
рова нам пришлют нового 
кандидата. Теперь надеем-
ся, что новый мэр потянет 
все дела, новые силы...

- Я долго думала – за 
кого голосовать, - сообщи-
ла пенсионерка Мария 
Николаевна. - Вроде и быв-
ший глава немало делал. 
Но и Гуляеву мы знаем, 
общались, она хороший 
человек, тоже многим лю-
дям помогает. Я не знаю, 
может, Маер устал, новень-
кого пора выбирать, жен-
щину... Я долго сомнева-
лась и все-таки решила за 
нее проголосовать. Даст 
Бог, еще лучше станет.

Фото  
Сергея Гавриленко.

Оксана 
ПАНАРИНА.

Символы 
Мэра
Итогами недавно прошедшего голосования  
особенно удивила кузбассовцев Тайга.  
На пост главы города тайгинцы избрали  
кандидата-самовыдвиженца Елену Гуляеву.  
Этот результат тем более примечателен, что в других 
территориях очень уверенную победу одержали 
действующие мэры или исполняющие обязанности 
градоначальников. Однако «игры в одни ворота»  
в Тайге не было: разница между количеством голосов, 
отданных за главу города Александра Маера и за победившую 
Гуляеву, составила всего 9%. С вопросом: «Почему горожане 
доверили такой ответственный пост независимому кандидату, 
женщине» мы обратились и к самой Елене Павловне,  
и к горожанам.

«Мэр – это не повелитель и благодетель города, 
а старший дворник, сантехник, озеленитель.  
И символ мэра - метла, лопата и газовый ключ, 
а не державная бляха».
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адреса внимания

Лот № 1. Хозяйственно-складское 
нежилое здание площадью 1645,7 кв. м 
с относящимся к нему земельным участ-
ком площадью 17 033 кв. м, расположен-
ное по адресу: г. Омск, ул. Губкина, д.20.

Начальная цена продажи - 10 208 000 
(десять миллионов двести восемь тысяч) 
рублей с учетом НДС, в т.ч. земельный 
участок 4 122 000 (четыре миллиона сто 
двадцать две тысячи) рублей без учета 
НДС.

Лот № 2. Здание (от ШЧ) общей 
площадью 703,5 кв. м, расположенное по 
адресу: Кемеровская обл., г. Тайга,  
ул. Кузнецова, д.13; здание ангара общей 
площадью 240,9 кв. м, расположенные на 
земельном участке площадью 3 635,1 кв. м 
по адресу: Кемеровская обл., г.Тайга, 
ул.Кузнецова, д.13, 13а.

Начальная цена продажи - 2 320 000 
(два миллиона триста двадцать тысяч) 
рублей с учетом НДС в т.ч. земельный 
участок 990 000 (девятьсот девяносто ты-
сяч) рублей без учета НДС.

Лот № 3. Железнодорожный путь 
протяженностью 759 м, расположенный 
по адресу: Кемеровская обл., г. Киселевск, 
ст. Красный Камень, парк Афонино - от 
хвоста крестовины СП № 30 до упора.

Начальная цена продажи - 3 644 000 
(три миллиона шестьсот сорок четыре 
тысячи)  рублей с учетом НДС.

Лот № 4. Сооружение, путь № 11 
протяженностью 268,6 м, расположенное 
по адресу: Кемеровская обл., г. Киселевск, 
ст. Красный Камень, путь № 11.

Начальная цена продажи - 1 324 000 
(один миллион триста двадцать четыре 
тысячи) рублей с учетом НДС.

Лот № 5. Не завершенный строи-
тельством детский оздоровительный 
лагерь «Орленок», состоящий из 22 
объектов недвижимого имущества, рас-
положенных на землях особо охраняе-
мых территорий по адресу: Кемеровская 
обл., Топкинский р-н, Зарубинское сель-
ское поселение, ГЛД Сосновая, 500 м се-
веро-восточней деревни Сосновка.

Начальная цена продажи - 6 890 000 
(шесть миллионов восемьсот девяносто 
тысяч)  рублей с учетом НДС.

Лот № 6. Помещение аптеки общей 
площадью 440,6 кв. м с относящимся к 
нему земельным участком общей площа-
дью 346,03 кв. м, расположенные по ад-

ресу: Кемеровская область, г. Прокопь-
евск, ул. Вокзальная, 53.

Начальная цена продажи - 7 920 000 
(семь миллионов девятьсот двадцать 
тысяч) рублей с учетом НДС, в т.ч. зе-
мельный участок 40 000 (сорок тысяч) 
рублей без учета НДС.

Лот № 7. Незастроенный земель-
ный участок площадью 49600 кв. м, 
расположенный по адресу: Новосибир-
ская обл., Ордынский р-н, примерно в 5,5 
км от с. Красный Яр по направлению на 
северо-восток.

Начальная цена продажи - 4 200 000 
(четыре миллиона двести тысяч) рублей 
без НДС.

Лот № 8. Земельный участок пло-
щадью 370,3 кв. м, расположенный по 
адресу: Новосибирская обл., Барабин-
ский р-н, п. Горка.

Начальная цена продажи - 66 000 
(шестьдесят шесть тысяч) рублей без 
НДС.

Аукцион состоится «30» января 
2012 г. в 15.30 местного (12.30 москов-
ского) времени по адресу: 630004,  
г. Новосибирск, Вокзальная магист-
раль, 14.

Предложения принимаются до 12 
часов местного (9:00 московского) вре-
мени «17» января 2012 г. по адресу: 
630004, г. Новосибирск, Вокзальная 
магистраль, 12, ком. 253, Новосибир-
ское региональное отделение Центра 
организации конкурсных закупок.

Документация размещена на офици-
альном сайте ОАО «Российские железные 
дороги» (tender.rzd.ru), (www.property.
rzd.ru), официальном сайте Западно-Си-
бирской железной дороги – филиала 
ОАО «РЖД» (www.zszd.ru) в разделе 
«Бизнес-Информация» (подраздел «От-
крытые конкурсы. Сделки с недвижимо-
стью») и может быть получена по адресу: 
г. Новосибирск, ул. Вокзальная магист-
раль, д. 12, каб. 253, в рабочие дни с 8.00 до 
17.00 (в пятницу до 16.00), перерыв с 12.00 
до 13.00 (время указано местное). 

Дополнительную информацию о 
проведении аукциона можно получить 
по телефонам: 

8-913-985-03-47, (383) 229-93-51, факс 
(383) 229-92-61. Контактные лица: Вед-
рашко Елена Николаевна, Томилова 
Наталья Сергеевна.

ОАО «Российские железные дороги» в лице филиала Западно-
Сибирской железной дороги проводит открытый аукцион  № 415  
а/РКЗ по определению покупателей объектов недвижимого 
имущества с возможным понижением начальной цены продажи.
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…это как с деть
ми. Один страшно, 
два страшно, а ког
да три – то все, 
можно и четыре, и 
пять рожать, это 
нормально. Так вот, 
с коровами так же: 
их стало больше, но 
это легче…

Нелли Рожковой сорок. 
Сначала они с Андре-

ем учились в параллель-
ных классах в местной 
школе, а как исполнилось 
по восемнадцать, расписа-
лись. Их старшему сыну 
Илье двадцать второй, 
Петру в декабре «стукнет» 
двадцать, Маше четыре с 
половинкой. Но мы к ним, 
собственно, ехали не по 
семейным делам, а по 
другому поводу. Дело в 
том, что личное подсобное 
хозяйство Рожковых стало 
в этом году лучшим снача-
ла в Прокопьевском райо-
не, а затем и в Кемеровс-
кой области...

Встречаться с прессой 
Нелли и Андрей плани-
ровали вдвоем, но главу 
семьи – он работает в ло-
комотивно - ремонтном 
депо в Артыште, ремон-
тирует приборы безопас-
ности – не отпустили, и 
хозяйке пришлось «отду-
ваться» самой. Говорить с 
нею было легко и весело, 
ее слова скакали далеко 
впереди моих вопросов.

В хозяйстве Рожковых 
шесть дойных коров и 
четыре теленка, пять ло-
шадей, куры, кролики. 
Причем если деревня все 
активнее избавляется от 
скотины, то у Рожковых 
все с точностью до наобо-
рот. За последний год 
поголовье увеличили 
вдвое, к лету, надеются, 
еще две их телочки станут 
коровами.

В поселке Трудармей-
ский, где живут Рожковы, 
около шести тысяч жите-
лей; работу, что для Про-
копьевского района ха-
рактерно, люди стараются 
искать на многочислен-
ных шахтах да разрезах, 
брошенных земель в райо-
не около 28 тысяч гекта-
ров. Здесь, как, впрочем, 
и повсеместно, все мень-
ше коров остается в част-
ных подворьях.

Кстати, плохо ли это, 
что деревня освобождает-
ся от коров и прочей жив-
ности? Что после смены 
– на поле, в школе, в боль-
нице, на свинокомплексе 
– в прежние годы она тра-
диционно хваталась за 
вилы и вторую смену от-
рабатывала в стайке, а 
теперь хочет отдыхать? 
Кто-то скажет, лежа в го-
роде на диване: «Совсем 
обленились!»,  кто-то 
предположит: «Может, 
начали жить хоть чуточку 
лучше?»

У Рожковых в про-
шлом веке, да и в начале 
нынешнего насчет под-
собного хозяйства все 
было так же, как у всех. 
Искали работу и подра-
ботки, пытались осваи-
вать челночный бизнес, 
собирать вторсырье. А 
скотина – как подушка 
безопасности, гарантиру-
ющая, что уж с голоду-то 
семья не вымрет.

Перезагрузка
- Я родила на свой день 
рождения себе доченьку. 
Когда ее записывала, все: 
«Ужас, тринадцатого,  
да еще мая! Всю жизнь 
будет маяться!» А я говорю: 
«Ничего не знаю.  
Мне 36 лет, а я как бы  
не шибко замаянная»…

Так жили все, коровы 
были в каждом дворе, спро-
са на молоко не было, его 
лили в поросят, и даже 
«собаки от молока отвора-
чивались». Еще пять лет 
назад, перед рождением 
Маши, вспоминает Нелли, 
коров было предостаточ-
но…

«До рождения Маши», 
«После рождения Маши»… 
Маша для Рожковых вооб-
ще как точка отсчета. Анд-
рей говорит: с дочерью в 
семье случилась «перезаг-
рузка». Пацаны выросли, с 
восьмого-девятого классов 
учились в кемеровских гу-
бернаторских учебных за-
ведениях, поступили на 
бюджетные места в при-
личные вузы, жизнь устоя-
лась и успокоилась. И вдруг 
– новый виток жизни, но-
вые планы…

Нелли считает, что к 
этому времени пенсионе-
ры, из последних сил де-
ржавшиеся за коров, пове-
рили, что пенсии будут 
получать без срывов и на 
остаток жизни этого хва-
тит. И стали бросать стай-
ки. Что молодежь, насмот-
ревшаяся на то, как горба-
тились родители, в стайки 
тоже не пришла. Но па-
мять, что молоко – это не-
что парное и полезное, а не 
пакетно-бутылочные непо-
нятки, не скисающие по 
полгода, – в деревне оста-
лась. Итог – сегодня у Нел-
ли четыре десятка постоян-
ных клиентов, не считая 
разовых покупателей. Есть 
сбыт – можно думать о 
развитии производства. 
Сложилась ситуация, когда 
молоко – не хобби, а биз-
нес.

Нелли, в прошлом году 
на бирже зарегистрировав-
шаяся как частный пред-
приниматель, быстро по-
няла, что серьезный биз-
нес-план не составишь ни с 
одной, ни с двумя корова-
ми. Решилась на трех, а за 
год молочное поголовье 
увеличилось вдвое…

Теперь объясняет, слов-
но азбучные истины:

- …это как с детьми. 
Один страшно, два страш-
но, а когда три – то все, 
можно и четыре, и пять 
рожать, это нормально. Я 
была бы помоложе – мы 
еще понарожали бы...  Так 

вот, с коровами так же: их 
стало больше, но это лег-
че…

Корма они покупают. 
Прошлым летом попробо-
вали на свое стадо нанять 
пастуха, который потом 
остался работать в их хо-
зяйстве на созданном под 
него рабочем месте. Глав-
ные его достоинства – не 
пьет и любит животных. 
Лишние мужские руки в 
хозяйстве лишними не 
бывают, зато теперь время 
для отдыха есть и у Нелли, 
и у Андрея… 

В прошлом году ко все-
му прочему у них появи-
лись и кони. Это было дав-
ней мечтой главы семьи.

- Как только пожени-
лись, он: «Давай купим 
лошадку». Он говорит: 
«Помню с детства, что они 
бегут к реке, красиво», и 
ему все время хотелось. И 
я: «Потом, попозже, попоз-
же, давай, когда на пенсии 
будем.» Он: «На пенсии и 
сам немолодой. А лошадь 
должна чувствовать силу 
мужскую»… Он меня долго 
уговаривал. А тут и  Маша 
родилась, он прямо как-то 
воспрял. Ну, говорю, если 
сильно хочешь, то ладно…

Летом лошади помога-
ли пасти рожковское стадо. 
На будущее есть желание 
организовать прокат. «Ло-
шадки у нас хорошие, у 
одной спинка какая-то 

круглая, что можно ездить 
без седла, люди приходят: 
«А можно покататься?» Но 
сначала надо подготовить-
ся»….

По мне, так хозяйство 
Рожковых – хозяйство бу-
дущего. В селе сейчас тоже 
происходит «перезагруз-
ка». Деревня меняется. Это 
раньше, если деревенский, 
значит, работаешь в сель-
ском хозяйстве, а во вторую 
смену откармливаешь ско-
тину. Теперь все идет к 
тому, что для большинства 
деревня станет лишь мес-
том жительства. В Кузбассе 
15 процентов населения 
живут в деревнях, но лишь 
каждый четвертый из них  
трудится в агропроме. В 
прежние годы на дармовых 
да ворованных кормах ко-
ров-свиней не держали 
только лентяи да дураки. 
Теперь за все приходится 
платить и просчитывать 
стайкину выгоду…

- Вот только теперь ста-
ли к нам нормально отно-
ситься, - сыплет Нелли. - А 
то даже и родня: да ты ду-
рочка, с головой не дру-
жишь… Я говорю: вы дру-

жили, когда работали на 
«железке» и держали хо-
зяйство?! Это моя работа. Я 
к этому отношусь как к 
работе. Я так рада, что на-
шла этот выход! Мне при-
ятно, что на свои деньги 
могу купить мужу подарок. 
Что я могу маме какую-то 
копейку дать…

Коров, говорит, должно 
быть столько, сколько мо-
жешь продать молока. Три 
коровки пошли в декрет, а 
три пойдут весной, чтобы 
иметь молоко круглый год 
и не терять клиентуру… К 
лету пора купить доильный 
аппарат, потому что со все 
время растущими объема-
ми руками не справиться. 
Летом трех доила сама, 
двух – сын, одну – муж. Но 
пора уходить от ручной 
дойки, XXI век на дворе... и 
осеменять коров со следу-

ющего года будут искусст-
венно, чтобы улучшать ге-
н е т и к у  и  п р о д у к т и в -
ность…

У Рожковых после «пе-
резагрузки» все получается 
как-то осмысленно, не вы-
мученно. Поголовье растет, 
потому что выгодно, есть 
спрос и есть силы. Даже 
Маша в садик ходит не  
потому, что у матери нет на 
нее времени, а потому как 
она «…очень активная, де-
тям не давала проходу, 
пришлось ее рано в садик 
отдать. И обычно дети хо-
дят в первый день до обеда, 
а я ее не могла забрать. 
Дети в садик идут и плачут, 
а она из него уходила – пла-
кала».

А вот про планы:
- Теперь мы землю в 

аренду берем, чтобы пасти 
свое стадо и корма самим 
заготавливать. Если супруг 
раньше говорил: «Лошадь, 
лошадь, лошадь», то те-
перь говорит: «Трактор, 
трактор, трактор». Попро-
буем выиграть грант, не 
получится – все равно надо 
покупать…

Еще она уверяет, что все 

делают сообща, что «здесь 
зарабатываем вместе, но он 
меня всегда благодарит за 
то, что «ты подставила мне 
плечо в нашем финансовом 
благополучии», он всегда 
мне скажет «спасибо», я 
ему за это благодарна. Он 
как бы намекает: это ты 
делаешь… Мы друг друга 
всегда поддерживаем»…

Так вот, мне кажется, 
что хозяйство Рожковых – 
из будущего, именно так 
должны развиваться лич-
ные подсобные хозяйства. 
Чтобы развитие было не 

вынужденным, а естест-
венно-оптимистическим. 
Чтобы не надрываться из 
последних сил, кляня 
судьбу. Чтобы радовалась 
душа. Чтобы дело прино-
сило доход. Чтобы рядом 
всегда было надежное 
плечо…

И все-таки: выгодно ли 
это – держать корову?

Вот приблизительные 
расходы и доходы этого 
бизнеса, которые, впро-
чем, нужно скорректиро-
вать по местным услови-
ям. Будем считать, что и 
корова, и сарай в нашем 
случае уже есть.

На год корове нужно 4 
тонны сена и 1-1,2 тонны 
комбикорма. Это соот-
ветственно около 8000 и 
5000 рублей с доставкой. 
По четыреста рублей с 
головы пастуху, за сезон 
– 2000 рублей. Услуги ве-
теринара и быка, свет с 
водой – по 500 рублей, 
итого 1500. Сложим, ок-
руглим – под 20000 руб-
лей.

За год деревенская бу-
ренка дает 3-4 тысячи лит-
ров молока. Продашь по 
10 рублей, как в далеких 
деревнях, где нет спроса, 
получишь от 30000. Про-
дашь по 25 рублей за литр, 
как в Трудармейском, 
выйдет до 100000. Вычти 
расходы, сосчитай при-
быль, но на практике мо-
лока одной коровы хватает 
только для своей семьи. 
Свой труд вообще оцени-
вать не принято, но если 
положить себе даже копе-
ечную зарплату, то вряд 
ли получишь положи-
тельный баланс.

Рентабельность, по 
оценкам специалистов, 
вырастает с увеличением 
поголовья. При трех-пяти 
коровах уже можно вкла-
дываться в расширение 
надворных построек, в 
недорогую технику и даже 
нанять подсобного рабо-
чего. При этом, правда, 
вырастают не только дохо-
ды, но и объемы работы: 
накормить, напоить, вы-
чистить, подоить, про-
дать.

Повторю слова Нелли: 
«Это моя работа»…

Уже после «переза-
грузки» старший сын, пя-
тикурсник, совершенно 
городской компьютерный 
человек, приехав как-то 
домой, сказал: «Мне нра-
вится, я, может, тоже буду 
этим заниматься. Но не 
как вы, в основном нани-
мать». А средний сын, ко-
торый учится по специ-
альности «внешнеэконо-
мическая деятельность», 
не  устает  повторять : 
«Мама, нужно расширять-
ся». Мама отвечает: «Вези 
работящую сноху, тогда 
будем!»

Потому что «не шибко 
замаянная»,  что любит 
животных, что молоко 
нужно не только ее молоч-
ной семье, но и трудар-
мейцам. Потому что уви-
дела перспективы своего 
нужного и важного дела.

Фото автора.

Прокопьевский район.
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В галерее славы газеты «Кузбасс»  
Инна Яковлевна ЗОлИнА занимает  
особое место. Она не была пламенным 
бойцом идеологического фронта, но, 
мастерски владея пером, умела проникать  
в самую суть происходящих в стране  
перемен. О чем бы она ни писала -  
о культуре, образовании или экономике,  
ее мнению можно было доверять. Ее путь  
к звездам был тернист. И история исключения 
из института и комсомола за «аполитичность 
и аморальность» стала первым, но далеко  
не последним испытанием на прочность.

Женщина  
в багетной  
раме

к юбилею «Кузбасса»
Неверным 
шагом

Это был 1955 год, второй 
курс Кемеровского педагоги-
ческого института. «Высокая 
девушка с шикарной косой 
- Инна (тогда еще Фельдман) 
- всегда была в центре наше-
го внимания, - рассказывает 
одна из ее лучших подруг – 
Роза Калугина, в замужестве 
Резникова. - Она привлекала 
умом, начитанностью и тем, 
что называется врожденной 
интеллигентностью. На 
праздники мы ходили всей 
группой в гости к Инне, где 
познакомились с ее родите-
лями и братьями. Отец 
Инны был главным энерге-
тиком треста «Кемерово-
уголь», мама — домохозяй-
ка. Полуголодным студентам 
гостеприимный дом Фель-
дманов на Красной Горке 
казался очень богатым, был 
олицетворением уюта. Ведь 
там стояло даже пианино, на 
котором Инна музицирова-
ла для гостей. Только благо-
даря ей мы узнали вкус тро-
фейных фильмов – немец-
ких, американских, француз-
ских. Она открыла нам Ре-
марка и Фейхтвангера, при-
носила в институт свежие 
номера журналов «Москва» 
и «Новый мир».

Однажды и мы решили 
издавать свой литератур-
ный альманах под назва-
нием «Шаг вперед, два 
назад». Если поначалу нам 
все казалось шуткой и иг-
рой, то закончилось весьма 
плачевно».

За кукурузу  
и Первомай

Их было пять – Эля Хо-
вен, Галя Бондаренко, Галя 
Слабышева, Инна Фель-
дман и Роза Калугина. Они 
садились за дальние столы 
аудиторий и взахлеб стро-
чили о ручейках, цветах и 
прочих невинных материях, 
но вскоре перешли и на 
эпиграммы - на себя, на 
друзей, на преподавателей, 
а затем «посягнули» и на 
известных государственных 
деятелей. В общем, дело 
дошло до полной «антисо-
ветчины». Правда, Роза 
Гавриловна за давностью 
лет уже толком и не пом-
нит, что уж такого крамоль-
ного они на самом деле на-
писали. Ну, эссе о кукурузе 
и что-то там про Первомай. 
Подписывали сие литера-
турное хулиганство псевдо-
нимами: Инна – Коммунис-
тенко, а Роза – Комсомоле-
вич. Журнал представлял 
собой обычную канцелярс-
кую книгу из нескольких 
разделов, куда они вписы-
вали свои опусы, и он сво-
бодно гулял по комнатам 
студенческого общежития.

Скандал разразился в 
1957 году: кто-то элемен-
тарно пошел и стукнул. 
Парторг института вызвал 
всех пятерых и отечески 
пожурил: дескать, девчон-
ки, прекращайте и готовь-
тесь-ка лучше к экзаменам. 
Отец Гали Бондаренко, на 
квартире которой хранил-
ся альманах, как опытный 
партийный работник сра-
зу же посоветовал сжечь 
его от греха подальше. 
Однако девочки лишь вы-
рвали из него страницы с 
политическими эпиграм-
мами. Но тут на их беду 
вернулся ректор из Моск-
вы, где как раз разоблачи-

ли какую-то антипартий-
ную группировку. И он 
был, конечно, крайне не-
доволен, что в его тихом и 
благополучном институте 
завелись студенты-дисси-
денты. Началась череда 
расследований. Допраши-
вали в бюро комсомола 
института, потом были 
разгромное общеинсти-
тутское собрание и раз-
борки на уровне районных 
и городских комсомоль-
ских и партийных бюро. А 
в качестве «показательно-
го расстрела» - заседание 
с привлечением кемеров-

ских поэтов и писателей, 
которые судили о творчес-
тве авторов журнала уже 
с чисто профессиональ-
ной точки зрения: где де-
вчата в рифму не попали, 
где размер не выдержали. 
Из комсомола и институ-
та их «вычистили» с трес-
ком. Восстановиться они 
могли лишь при условии, 
что принесут справки о 
том, что в течение года 
занимались тяжелым фи-
зическим трудом и актив-
ной общественной де-
ятельностью.

«Инна с девочками 
пошли работать штукату-
рами-малярами на строи-
тельство 62-й кемеровской 
школы. Только я этот год 
«отсиделась» в паспортном 
столе - мой муж был кате-
горически против, чтобы я 
занималась тяжелой рабо-
той, - продолжает рассказ 
Роза Гавриловна. - Нас всех 
восстановили в институте, 
посоветовав впредь быть 
благоразумнее. И хотя нас 
расформировали по раз-
ным группам, мы подде-
рживали отношения до 
окончания института и 
после. Инна уехала в Вол-
гоградскую область, откуда 
писала мне и всем своим 
подругам большие теплые 
письма. Мы были очень 
рады, когда она вернулась 
в Кемерово и стала извест-
ной журналисткой. Я сама 
40 лет проработала в шко-
ле, учитель высшей катего-
рии, отличник народного 
просвещения, сейчас на 
пенсии».

Так закончилась эта 
история со студенческим 

альманахом, о которой 
сама Инна Яковлевна вспо-
минать не любила и жерт-
вой коммунистического 
режима себя не считала. 
Вернувшись в 1967 году в 
Кемерово, она пришла в 
газету «Кузбасс» на долж-
ность литературного со-
трудника отдела культуры. 
О том, как складывался 
дальнейший профессио-
нальный путь Инны Золи-
ной, рассказывает журна-
лист с 35-летним стажем 
работы в «Кузбассе» Мари-
анна Лобанова.

Не на каждую 
тетку находится 
кнопка

- Газета «Кузбасс» в то 
время была мощным идео-
логическим центром, здесь 
работали местные корифеи 
журналистики, на которых 
нам, молодым, в то время 
полагалось равняться, - 
вспоминает Марианна Ана-
тольевна. - Я пришла двумя 
месяцами ранее из городс-
кой газеты, когда в редак-
ции появилась Инна. Она 
зашла в наш отдел писем в 
этаком черном легком паль-
тишке. Мы с ней разговори-
лись: обсуждали выставку 
Пикассо и разные культур-
ные события тех дней. Сразу 
почувствовали некую духов-
ную общность и сохранили 
ее на долгие годы. Инна во-
обще выделялась среди всех 
и ростом, и статью, и той 
интеллигентной «инакос-
тью», которая одних при-
влекала, а иных раздражала. 
Она, например, курила и 
при этом шутила: «Это дает 
мне дополнительные пре-
имущества в работе. Ведь я 
могу общаться с мужчина-
ми и в курилке». А мужчи-
ны всегда обращали на нее 
внимание. Рассказывали, 
что однажды зимой, во вре-
мя снегопада, засмотрев-
шись на нее, какой-то про-
хожий врезался с налету в 
дерево... Помнится, и Таи-
сия Шатская как-то сказала 
ей: «Ну, Золина, тебе нужна 
багетная рама». Вот только 
денег на «раму» у Инны 
никогда не было. Она одна 
воспитывала сына, а боль-

шими деньгами журналис-
тов никогда не баловали. 
Инна работала в отделе 
культуры под началом Эве-
лины Суворовой, занима-
лась вопросами образова-
ния. В поисках тем и героев 
активно общалась с учите-
лями, рассказывала о нова-
торских методах препода-
вания, ценила их професси-
ональную увлеченность. 
Помню ее восхищение по 
поводу того, как одна учи-
тельница литературы вела 
уроки по творчеству Бло-
ка… Инна не забывала сво-
их героев, поддерживала с 

ними отношения, старалась 
реально помочь им, отстаи-
вая в публикациях их инте-
ресы. Она писала блестяще, 
но так, чтобы «нажал кноп-
ку - и вышла тетка» у нее не 
получалось. Ее порой упре-
кали в низкой работоспо-
собности, но это было инди-
видуальной особенностью 
ее творческого таланта – пи-
сать о том, что действитель-
но стоит описания. Такая 
избирательность хоть и не 
способствовала хорошим 
отношениям с руководс-
твом, но была неотъемле-
мой частью ее внутренней 
свободы. Прекрасный чело-
век, честный, порядочный 
– именно такой она и запом-
нилась всем, кто ее любил.

В застенках 
редакции

Стенгазета «Журна-
лист» была плодом совмес-

тного творчества практи-
чески всех сотрудников 
«Кузбасса». На протяже-
нии многих лет состав 
редколлегии стенгазеты 
менялся, но, по сути, она 
всегда была «кривозер-
кальным» отражением 
редакционной жизни: все 
по правде, но гораздо 
смешнее. В обязанности 
Инны Золиной как редак-
тора «Журналиста» входи-
ло и самой писать, и дру-
гих заставлять, но главное 
- следить за тем, чтобы 
местные острословы не 
выходили за рамки прили-
чия. И надо отметить, что 
это ей с большим трудом, 
но удавалось. Возможно, 
именно «Журналист» стал 
Золиной наградой за утра-
ченные в 57-м иллюзии.

Весть о появлении 
многометровой красочной 
полосы, которую вывеши-
вали неподалеку от каби-
нета редактора, момен-
тально разносилась по 
всем редакционным эта-
жам и вызывала настоя-
щее столпотворение. А 
дружный хохот был вер-
ным признаком того, что 
шутки пришлись по вку-
су. Давайте сегодня вместе 
раскатаем пожелтевшие 
от времени рулоны и пос-
мотрим, как умели шу-
тить корифеи.

Сразу бросается в глаза 
заметка «Вперед, садисты!» 
за подписью Нимфы При-
родолюбовой. Догадайтесь 
с двух раз - о чем это?

«В последнее время ши-
рокое распространение 
получил садизм. Он буйно 
прокатился по нашему го-
роду и задел махровым 
крылом наш коллектив… В 
садистов постепенно пре-
вращаются Гагин с супру-
гой, Щербаков с семейством 
и другие. Сомнение в пра-
вильности всех ранее про-
житых лет  высказала  
Т. Шатская: «Может, и нам 
стать садистами?» «Я не 
хочу, - ответил Бельчик, - 
мне жалко бабушек».

Весьма познавательная 
информация о том, как 
В.Шишватов, «предвари-
тельно выудив в отделе 
писем все  жалобы на 
«торговый бастион», умел 
договариваться с магази-

нами об «отоварках» со-
трудников редакции де-
фицитными продуктами. 
Это называлось получить 
«шишпаек».

Или вот из раздела 
«Хроника»: «Вышел первый 
номер «Кузбассенка», мате-
риалы которого посвящены 
проблемам строительства 
жилья и объектов соцкуль-
тбыта. В связи с этой знаме-
нательной датой в одном из 
строящихся домов в кварта-
ле 51 из квартиры 199 исчез 
унитаз. Подробности чи-
тайте в «Уголке бывшего 
редактора».

Что ж, отматываем ру-
лон до «Уголка»: «В квар-
тире №13, где проживает 
наш бывший редактор А.Г. 
Зайцев, появился новый 
унитаз. «Скверная посуди-
на, - сказал нашему кор-
респонденту хозяин. – Те-
чет, как и старая».

Ну, и какая газета без 
стихов? Как вам, например, 
понравятся вот эти:

Душманам бед мы при-
несли немало/ В Кабуле все 
недаром говорят/ От смеха 
полполка поумирало/  
Когда схватил Грызыхин  
автомат.

А в газете от 8 марта 
рецепт приготовления на-
стойки гороховой: «150 гр. 
водки плюс три сухих горо-
шины, взболтать, тут же 
выпить и закусить».

Объявления: «Новому 
редактору «Панорамы» 
Блинову срочно требуется 
молодой энергичный разъ-
ездной корреспондент в 
раздел «Знакомства». Се-
мейным себя не предла-
гать».

Рубрика «В мире муд-
рых мыслей»: «Больше до-
школят высшей категории 
качества!». Подзаголовок – 
«Из воспоминаний Т. Ма-
лышкиной». «В апреле от 
наших читателей пришло 
1943 письма. Благодарнос-
тей из них – одна таксисту, 
что не нахамил, и две вра-
чам, что не уморили. Ос-
тальные жалобы на то, что 
холодно и грязно».

Соболезнование по по-
воду женитьбы художнику 
В. Илиндееву: «Наконец-то 
ты будешь спать спокойно, 
дорогой товарищ!»

Реплика: «Д. Шагиахме-
тов в кабинете Л. Амбинде-
ра исполнил популярную 
русскую народную песню 
на кубинском языке с ис-
панским акцентом. Ну, у 
тебя и эсперанто, старик! - 
восхитился тот».

И напоследок - подписи 
к снимкам мэтров кузбас-
ской фотожурналистики 
Виктора Грызыхина и Юрия 
Сергеева.

На фото – куча чумазых 
ребятишек с пояснением: 
«Пять лет спустя после пре-
бывания Ю.Сергеева в селе 
Ажендарово». Чей-то смут-
ный силуэт в редакционном 
коридоре и зловещая под-
пись: «В застенках редак-
ции». Анатолий Паршин-
цев с двумя товарищами в 
неожиданном ракурсе и 
вопрос: «Кто из них хемин-
гуэистей?».

Они шутили легко, шу-
тили смешно, шутили не-
взирая на лица, и им за 
это, представьте, ничего не 
было.

нА СнИМКАХ: Инна 
Золина, 1961 год; лобано-
ва и Золина на страницах 
стенгазеты «Журналист», 
1984 год.
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адреса внимания

Выборы депутатов Государственной думы Федерального 
собрания Российской Федерации шестого созыва

4 декабря 2011 года
ПРОТОКОЛ 

избирательной комиссии субъекта Российской Федерации 
об итогах голосования 

на территории Кемеровской области

Число территориальных избирательных комиссий на территории субъекта Россий-
ской Федерации

47

Число протоколов территориальных избирательных комиссий об итогах голосования, 
на основании которых составлен протокол избирательной комиссии субъекта Рос-
сийской Федерации об итогах голосования

47

Число избирательных участков, итоги голосования по которым были признаны 
недействительными

0

Суммарное число избирателей, включенных в списки избирателей на момент окон-
чания голосования на избирательных участках, итоги голосования по которым были 
признаны недействительными

0

Приняли участие в выборах: 69,43% 
1 Число избирателей, внесенных в списки избирателей 2091969

2 Число избирательных бюллетеней, полученных участковыми избирательными 
комиссиями 2003347

3 Число избирательных бюллетеней, выданных избирателям, проголосовавшим 
досрочно 496

4 Число избирательных бюллетеней, выданных избирателям в помещениях для 
голосования 1337321

5 Число избирательных бюллетеней, выданных избирателям вне помещений для 
голосования 114592

6 Число погашенных избирательных бюллетеней 550932

7 Число избирательных бюллетеней в переносных ящиках для голосования 115073

8 Число избирательных бюллетеней в стационарных ящиках для голосования 1334968

9 Число недействительных избирательных бюллетеней 22500
10 Число действительных избирательных бюллетеней 1427541

11 Число открепительных удостоверений, полученных участковыми избирательными 
комиссиями 46466

12 Число открепительных удостоверений, выданных избирателям на избирательных 
участках 39458

13 Число избирателей, проголосовавших по открепительным удостоверениям на 
избирательных участках 27263

14 Число погашенных неиспользованных открепительных удостоверений 7008

15 Число открепительных удостоверений, выданных избирателям территориальными 
избирательными комиссиями 2110

16 Число утраченных открепительных удостоверений 0
17 Число утраченных избирательных бюллетеней 6
18 Число избирательных бюллетеней, не учтенных при получении 0

19 1. Политическая партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 115443 7,96%

20 2. Политическая партия «Либерально-демократическая партия Рос-
сии» 178908 12,34%

21 3. Политическая партия «ПАТРИОТЫ РОССИИ» 11918 0,82%

22 4. Политическая партия «Коммунистическая партия Российской Феде-
рации» 152345 10,51%

23 5. Политическая партия «Российская объединенная демократическая 
партия «ЯБЛОКО» 31603 2,18%

24 6. Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 931474 64,24%
25 7. Всероссийская политическая партия «ПРАВОЕ ДЕЛО» 5850 0,40%

Данные избирательной комиссии субъекта Российской Федерации о числе открепительных 
удостоверений

д Число открепительных удостоверений, полученных избирательной ко-
миссией субъекта Российской Федерации 51000

е Число открепительных удостоверений, выданных нижестоящим терри-
ториальным избирательным комиссиям 49451

ж Число неиспользованных открепительных удостоверений, погашенных 
избирательной комиссией субъекта Российской Федерации 1549

з Число утраченных в избирательной комиссии субъекта Российской 
Федерации открепительных удостоверений 0

Число избирателей, принявших участие в выборах 1452409 69,43%

Число избирателей, принявших участие в голосовании 1450041 69,31%

В Юрге подведены 
итоги первого 
городского конкурса 
на лучший перевод 
текстов научно-
технического 
содержания. 
Организаторы 
конкурса – Юргинский 
технологический 
институт Томского 
политехнического 
университета 
(ЮТИ ТПУ)  
и Юргинский 
машиностроительный 
завод. 

К участию в конкурсе 
приглашались студенты 
ЮТИ ТПУ, учащиеся про-
фессионального училища 
№55 и молодые специа-
листы Юрмаша. Им пред-
лагалось сделать самосто-
ятельный перевод с иност-
ранного (английского или 
немецкого) на русский 
язык одного из текстов 
научно-технического со-
держания. Организаторы 
постарались подобрать 
тексты, максимально при-
ближенные к специфике 
работы Юргинского ма-
шиностроительного заво-

перспектива

Специалисты  
должны владеть  
иностранным языком

да: по технологии машино-
строения, сварочному про-
изводству, экономике и бе-
зопасности жизнедеятель-
ности. Всего на конкурс 
было подано 95 работ. Глав-
ный критерий оценки – ка-
чество перевода: смысл  тек-
ста должен быть макси-
мально приближен к смыс-
лу оригинального материа-
ла – с правильным употреб-
лением отраслевой терми-
нологии и соблюдением 
стилистических норм. 

Из общего числа работ 
жюри отметило около 
двадцати переводов. Лауре-
атами конкурса стали один-
надцать студентов ЮТИ 
ТПУ, учащаяся ПУ-55  и 
специалист Юрмаша. А 
победителями в разных 
номинациях названы во-
семь студентов Юргинского 
технологического институ-
та. Каждый из них получил 
диплом и денежную пре-
мию от администрации 
Юргинского машиностро-
ительного завода. 

По словам директора по 
организации труда и управ-
лению персоналом ООО 
«Юргинский машзавод» 
Андрея Анатольевича Оста-
пенко, интерес Юрмаша к 

специалистам, владею-
щим иностранными язы-
ками, отнюдь не случаен. В 
первую очередь это связа-
но с планами развития 
предприятия. В ближай-
ших перспективах машза-
вода – новый этап техни-
ческого перевооружения: 
планируется покупка спе-
циализированного обору-
дования ведущих зарубеж-
ных производителей. Для 
работы на этом оборудо-
вании требуются специа-
листы, хорошо владеющие 
иностранным языком. 
«Кроме того, начиная со 
следующего года мы будем 
отправлять своих молодых 
специалистов-технологов 
на стажировку в европей-
ские страны», - рассказал 
Андрей Анатольевич. 

Организаторы вырази-
ли надежду, что конкурс 
будет еще одной доброй 
традицией в сотрудничес-
тве ведущего машино-
строительного предпри-
ятия Кузбасса и высшего 
учебного заведения Юрги. 
«Это наш первый опыт, но 
он оказался очень пози-
тивным, - заметил Сергей 
Владимирович Гричин, 
заведующий кафедрой 
гуманитарного образова-
ния и иностранных языков 
ЮТИ ТПУ. - Надеюсь, что 
в будущем конкурс станет 
еще интереснее, найдет 
еще большее количество 
участников».
Людмила ПОПРИЦАК.

Уважаемые кузбассовцы!

Ежедневно по телефону «прямая 
линия» вы можете обратиться с вопро-
сами к руководителям исполнительных 
органов государственной власти Кеме-
ровской области, иных органов и органи-
заций.

С 19 по 23 декабря с 15.00 до 17.00 вас 
ждут:

19 декабря - Руднева Елена Леони-
довна, заместитель губернатора Кеме-
ровской области по вопросам образова-
ния, культуры и спорта, тел. 58-48-62;

20 декабря - Сибиль Антон Валерье-
вич, заместитель губернатора Кемеровской 

области по строительству, тел. 36-82-40;
21 декабря – Остердаг Галина Васи-

льевна, начальник департамента соци-
альной защиты населения Кемеровской 
области, тел. 75-85-85;

22 декабря - Акибова Татьяна Васи-
льевна, начальник архивного управле-
ния Кемеровской области, тел. 58-30-56;

23 декабря - Казина Ольга Василь-
евна, первый заместитель директора 
некоммерческой организации «Фонд 
развития жилищного строительства 
Кемеровской области», тел. 38-52-01.

Ежедневно, кроме субботы и воскре-
сенья, с 8.30 до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору Кемеровской 
области – 58-41-97. 
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Ответственный  

за выпуск и художник 
 Андрей 

 ГОршкОв. Для детей и их родителей, 
бабушек и дедушекМой адрес:

650991, кемерово,  
пр. Октябрьский, 28,  
редакция газеты «кузбасс», кузе.
e-mail: kuzya-42@yandex.ru Поиграй-ка

15 декабря 2011 г.

№ 56 (348),  
15 декабря 2011 г.

1

Мультвикторина

Поздравлялка

Посчитай-ка

Если вы правильно ответили на все вопросы викторины, то 
догадались, о каком мультике идет речь. Значит, вам необходи-
мо в понедельник, 19 декабря, звонить по редакционному теле-
фону 8-908-956-92-95 с 12.00 до 13.00. 

В связи с предновогодней акцией дозвонившийся по-
лучит два пригласительных билета на двоих в сеть 
кинотеатров «Космос» — «Восток». 

Заяц-помощник Деда Мороза 
вез подарки на утренник.  
По пути он пробирался  

сквозь таежный валежник  
и всегда что-то терял.  
Друзья, внимательно 

рассмотрите картинки  
по порядку.  

Найдите потери зайчика.

Для оформления новогоднего 
утренника ребятишки из старшей 

группы решили украсить елку. 
ребята, сосчитайте, сколько всего 

игрушек они повесят на елку?  
У кого из ребятишек больше всех 

игрушек в коробке?
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и. Эти прекрасные 

рисунки  
для Деда Мороза 

прислал  
ведяков 
Данил  

из д/с №26  
г. Полысаево.

Фрагменты из какого мультфильма вы видите?

Внимание!
кемеровская сеть кинотеатров  

«космос» – «восток»  
и детская страничка «кузя» газеты «кузбасс»  

проводят мультвикторину.

Поздравляем победителя  
мультвикторины  

кемеровской сети кинотеатров 
«космос» – «восток»  

Щеглова  
Евгения, 

ученик 4 «б» класса 
 Ягуновской  

средней школы.  

Почта Деда Мороза

2

3 4

5 6
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житейская история Галина  
БАБАНАКОВА.

После рождения Маши 
ее отец Андрей (быв-

ший муж Ирины Викто-
ровны) сказал вроде шутя-
любя:

– Теперь, дорогая, ты 
просто обязана родить 
мне сына – Ванечку. Ивана 
Андреевича. Правда, кра-
сиво звучит?

Ирина, конечно, обе-
щала. Но родилась девоч-
ка. Ирина сама ей имя 
дала – Дашенька.

Из родильного дома 
Дашеньку привезли в ро-
зовом конверте, куплен-
ном еще для Машеньки. 
Зря, конечно, Ирина Вик-
торовна сказала повзрос-
левшей Даше, что все ей 
доставалось от старшей 
сестры: одежда, куклы, 
коляска. Правда, и в ко-
ляску, и в саночки Ирина 
нередко усаживала сразу 
двух дочек. Такими ма-
ленькими они были.

– Как куколки твои 
дочки, – умилялись сосед-
ки, соглашаясь пригля-
деть за Машей и Дашей, 
пока Ирина бегала по 
магазинам. Бегала сама, 
потому что Андрея после 
рождения Дашеньки как 
подменили. Стал придир-
чивым, раздражитель-
ным, ворчливым. Упрекал 
Ирину за беспорядок, за 
пересоленные или недо-
соленные щи, за плохо 
отутюженные сорочки. Да 
и самой Ирине советовал 
почаще смотреться в зер-
кало. Где ее тонкая талия? 
Где блеск в глазах? Где 
белокурые локоны? Поче-
му на них этот дурацкий 
платок? Прямо как на 
старухе!

– Но я же Дашеньку 
кормлю, – оправдывалась 
валившаяся от усталости 
Ирина. – Лучше бы мне 
помог.

Но Андрей уже хло-
пал дверью. С работы как 
всегда задерживался. Вна-
чале это Ирине даже нра-
вилось, потому что надо-
ели его упреки и придир-
ки. Но добрые соседки 
намекнули, что не к добру 
такие сверхурочные за-
держки. Смотри, а то 
уведут!

Однако Андрей сам 
ушел. К женщине, кото-
рая уж точно родит ему 
сына.

И все-таки надо отдать 
ему должное. Не стал де-
лить квартиру, вещи. И 
алименты платил исправ-
но. Но встреч с девочками 
особо не жаждал. Да и 
Маша с Дашей по отцу не 
скучали, не спрашивали, 
где папа. К тому же поб-
лиже к внучкам и Ирине 
переехали ее родители. 
Стало немного легче. 
Только об одном мечтала 
Ирина: скорее бы вырос-
ли дочки. Ей казалось, что 
гора забот спадет разом.

Но чем взрослее стано-
вились дочки, тем слож-
нее было с ними Ирине 
Викторовне. Маша и Даша 
с разницей в возрасте 
лишь в два с небольшим 
года были как день и ночь. 
Светленькая – в маму Ма-
шенька и темненькая – в 
отца Дашенька. Но если 
бы только этим отлича-
лись сестры! Маша была 
спокойной, а Даша – 
взрывной. Легко сходив-
шаяся даже с недоброже-
лателями старшая сестра 
и как будто всегда с кам-

Я полюбила 
жениха 
своей 
сестры

У Ирины Викторовны никогда не было 
охоты к перемене мест. Квартира, где она 
жила с двумя дочками, Машей и Дашей, 
вполне устраивала. Все рядом. Вот детский 
сад, куда Ирина Викторовна водила своих 
девочек. Вот школа, где обе прилежно 
учились. А вот остановка, откуда можно 
уехать в любой конец города. Хоть  
на троллейбусе, хоть на маршрутке. Правда, 
уже почти год, как старшая, Маша, купив 
с материнской помощью «бэушную» 
иномарку, сама за рулем. А полгода назад 
Маша подрулила к подъезду не одна,  
а с симпатичным молодым человеком.
– Смотрите, любуйтесь, завидуйте!  
Это Максим, – представила она гостя  
Ирине Викторовне и Даше.
Даша не позавидовала, а обиделась,  
сказав потом матери на кухне:
– Почему ей всегда все,  
а мне – что останется?!
– О чем ты, Дашенька? – пыталась 
успокоить мать. – Ты ведь давным-давно 
ничего за Машей не донашиваешь.  
Вон ты какая модненькая. И Максим  
это заметил – сказал, какая хорошенькая 
сестра у его невесты.
– Вот именно: у его невесты.  
Почему опять она первая? Чем она лучше?!

нем за пазухой младшая. О 
вредности Даши знали и 
соседи.

– Купи ты ей «гостин-
ку», пусть там одна живет 
и сама на себя злится, – ста-
ли советовать они Ирине 
Викторовне.

Но на «гостинку» нуж-
ны деньги. Да и неизвестно, 
как поведет себя Даша пос-
ле такого «подарка». Ста-
нет кричать, что от нее хо-
тят избавиться, что она 
лишняя. Начиная с отца, 
который ушел из семьи 
потому, что вторым ребен-
ком была она, Даша.

За эту правду Ирина 
Викторовна корила себя не 
раз.

– Лучше бы я умерла! – 
крикнула Даша, впервые 
выслушав материнское 
признание.

Появление Максима в их 
доме Ирину Викторов-

ну обрадовало. Славный 
парень. Состоявшийся. 
Независимый. Взрослый. 
Тридцать один год испол-
нился. Из хорошей семьи, 
хотя уже давно живет в 
своей квартире. Правда, 
она досталась по наследс-
тву. Но Машенька, побывав 

там, с восторгом рассказы-
вала о перепланировке 
обыкновенной двухкомнат-
ной «хрущевки», о цветном 
натяжном потолке, о сим-
патичных обоях и коврах, в 
которых утопают ноги.

– Максим намекал, что 
скоро я стану там хозяйкой, 
– хвалилась счастливая 
Маша.

Даша с силой кидала 
ложку, выбегала из-за сто-
ла в ванную, включала 
воду… Она часто так дела-
ла. Сядет на краешек ванны 
и смотрит, слушает, как 
вода из крана течет.

– Это мне нервы успока-
ивает, – говорила она по-
том Ирине Викторовне.

– Не завидуй, не сер-
дись, сама будь добрее – вот 
и успокоятся твои нервы, 
– поучала мать. – Я в твои 
24 года…

– Да у тебя в мои годы 

уже мы с Машкой были. И 
теперь у Машки жених, а у 
меня только виды на заму-
жество. Вот возьму и ото-
бью у Машки Максима! – 
Даша вновь перешла на 
крик.

– Чтобы отбить, надо 
полюбить, – вздохнула 
Ирина Викторовна.

– А я, может быть, уже 
полюбила. Или ты дума-
ешь, что я и на это неспо-
собная? Ты, мамочка, всег-
да говорила, что мне все 
Машкино доставалось. Вот 
и женишок пусть достанет-
ся. Ничего, что «бэуш-
ный»… – Даша, похоже, 
просто издевалась над ма-
терью.

Ирина Викторовна 
сквозь слезы произнесла:

– Завтра же я дам объ-
явление в газету. Мы про-
дадим квартиру… Или нет, 
оставайся здесь одна, а я 

буду жить с твоей бабуш-
кой. Хватит. Сколько мож-
но?

– Не останусь я здесь, – 
даже слезы матери на дочь 
не подействовали. – Ты же 
слышала, какая у Максика 
квартирка. Вот там-то я и 
поселюсь. Надоело спать 
на диване. Хочу широкую 
кровать.

Чтобы не слушать Дашу 
дальше, Ирина Викторовна 
вышла из квартиры. Как же 
хотелось ей сейчас поде-
литься с кем-то, быть вы-
слушанной и понятой. Но 
близкой приятельницы у 
Ирины Викторовны не 
было, а жаловаться своей 
старой маме не хотелось. У 
нее и без того высокое дав-
ление. А как узнает, что 
младшая внучка собирает-
ся расстроить свадьбу стар-
шей, – совсем сляжет.

Конечно, любая соседка 

подхватила бы новость про 
зловредную Дарьину лю-
бовь. И понеслось бы, по-
неслось… Насочиняли бы 
еще с три короба. А вдруг 
Даша и впрямь в Максима 
влюбилась? Вон как вспы-
хивает при его появлении. 
Маша спокойная как всег-
да, а эта так и старается, 
чтобы гость обратил на нее 
внимание.

Хорошо, что Маша не 
ревнивая. И хорошо, 

что Ирина Викторовна не 
подливает масла в огонь, не 
рассказывает о разговорах 
с Дашей на кухне. А сами-
то сестры давно не откро-
венничают. Если бы не 
внешнее сходство Даши с 
ее отцом – Андреем, то 
Ирина Викторовна подума-
ла бы, что в родильном 
доме ее дочку перепутали. 
Так бывает. И в газетах об 

этом писали, и по телеви-
зору показывали. Но тут 
все правильно: наша Даша. 
Вон и родинка у нее на 
правой щеке точь-в-точь, 
как у Андрея. Неужели у 
него так ни разу и не вспых-
нули отцовские чувства? 
Сына, видите ли, ему хоте-
лось…

Ладно, грустить было 
некогда. Маша с утра пре-
дупредила, что Максим 
приедет сегодня со своими 
родителями. Все, значит, 
серьезно. Назначат свадьбу, 
ну, и вообще за жизнь по-
говорят. Ирина Викторовна 
и ждала этой встречи с бу-
дущими родственниками, 
и боялась ее. Вернее, Дашу 
боялась. Вдруг взбредет 
что-то в ее бесшабашную 
голову.

…Нарезаны салаты, 
приготовлено мясо, раз-
ложены фрукты. Не стыд-

но будет перед гостями. 
Ради них Ирина Викто-
ровна и принарядилась. 
А Даша, вернувшись с 
работы домой, удиви-
лась:

– Как будто не у Маш-
ки, а у тебя, мама, свадьба. 
Зря ты из-за нас замуж не 
выходила.

Вроде серьезно все это 
Даша говорит, без на-
смешки, а Ирина Викто-
ровна все равно ей не очень 
верит. С чего это вдруг 
такой доброй стала и даже 
озаботилась несложив-
шейся личной жизнью 
своей мамы?

– Уедет Машка со сво-
им Максом, я уеду… Мо-
жет быть, и останешься ты 
наконец одна. Отдохнешь 
от нас, о себе подумаешь. 
А что? Ты еще не старуха, 
– продолжала Даша, по-
могая Ирине Викторовне 
собирать на стол.

А вот и гости. И Маша 
с ними.

– Милости просим, 
проходите, гости дорогие, 
– приглашает взволнован-
ная Ирина Викторовна.

Конфеты, цветы, шам-
панское… Все гостинцы от 
будущих родственников 
Ирина Викторовна пере-
дает Даше. Чем больше 
она будет занята, тем 
меньше у нее возможнос-
ти навредить своим ост-
реньким языком. Но Да-
рья помалкивала. Улыба-
лась только. Вот всегда бы 
так. Однако материнское 
сердце и женская интуи-
ция подсказывали Ирине 
Викторовне, что неспроста 
в колючей дочке такие 
добрые перемены. Сегод-
ня Даша не ежик, а мягкая 
белочка. Так и хочется по 
головке погладить, как 
маленькую.

– Мама, принеси, по-
жалуйста, еще тарелку. И 
вилку. И ложку. И ножик, 
– просит Маша, уже сидев-
шая за столом рядом с 
Максимом и его родителя-
ми.

«Кому это тарелки не 
хватило?» – думает Ирина 
Викторовна. Вроде на не-
сколько раз все проверила, 
пересчитала.

– Это для Дашиного 
друга, – шепнула Маша.

Вот так сюрприз! Но 
две-то свадьбы Ирине Вик-
торовне сразу не потя-
нуть…

Звонок домофона. К 
двери побежала Даша. А 
следом поднялся Максим. 
А он-то зачем?

Еще через минуту 
именно Максим и пред-
ставлял Ирине Викторов-
не Дашиного друга и по-
тенциального жениха.

– Это и мой друг тоже. 
Тезка. Максим.

Как потом выяснится, 
на знакомстве Даши и 
этого Максима настояла 
Маша. Потому что она 
еще и умная. Не хотела 
видеть в сестре соперни-
цу…

…Как ни жаль Ирине 
Викторовне, но все-таки 
придется ей поменять 
место жительства. Пере-
едет в квартиру к своей 
маме. А в прежней квар-
тире останется Даша – не-
веста с приданым. Должна 
же младшая дочка понять 
наконец, что совсем не зря 
родилась она девочкой. 
Хоть и с трудным характе-
ром…

Рис. Андрея Горшкова.



15 декабря 2011 г.22
правовое поле

Ведущий 
рубрики 

Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.

пути-дороги

общение

В Новокузнецке 
социальная сеть 
помогла выявить 
участника драки, 
причинившего 
своему противнику 
тяжелую травму.

Потасовка между мо-
лодыми людьми произо-
шла возле одного из ноч-
ных клубов. В результате 
один из ее участников 
получил серьезную трав-
му головы и был достав-
лен в больницу, а другой 
убежал. Посетители заве-
дения рассказали поли-
цейским, что в ту ночь 
пострадавший находился 
в состоянии сильнейшего 
алкогольного опьянения, 
вел себя развязно, неодно-
кратно провоцировал 
конфликты. Не выдержав 
его хамства, один из посе-
тителей пригласил зади-
ру «выйти поговорить на 
улицу». Разговор быстро 
перерос в потасовку, про-
вокатор конфликта не 
устоял на ногах и, падая, 
ударился головой…

Начались поиски вто-
рого участника драки. 
Одна из посетительниц 
клуба вспомнила, что 
как-то видела его со сво-
ей знакомой, с которой 
она общается в социаль-
ной сети «Вконтакте». С 
компьютера в ночном 
клубе сотрудники поли-
ции зашли на личную 
страницу этой девушки 
в Интернете. По фото-
графии, помещенной в 
разделе «Друзья», посе-
тители заведения опо-
знали сбежавшего участ-
ника драки. Им оказался 
ранее не судимый 18-лет-
ний студент. Молодой 
человек, которого поли-
цейские застали дома, 
отрицать своего участия 
в конфликте не стал. Как 
рассказал сотрудник 
пресс-службы ГУ МВД 
России по Кемеровской 
области Павел Подбо-
родников, в настоящее 
время он находится под 
подпиской о невыезде, 
решается вопрос о возбу-
ж д е н и и  у г о л о в н о г о 
дела.

В сетях 
Интернета

Необычный 
пассажир

…Пассажирский по-
езд Новокузнецк–Томск 
остановился у перрона 
топкинского вокзала. Из 
вагонов вышли несколько 
человек.  Сотрудники 
транспортной полиции, 
дежурившие на платфор-
ме, обратили внимание на 
колоритного пассажира: 
черная ряса, окладистая 
борода, длинные волосы. 
Словом, ни дать ни взять 
– настоящий батюшка. 
Мужчина торопливо до-
шел до пристанционного 
магазинчика и «затарил-
ся» несколькими бутылоч-
ками горячительного. Но 
за это время поезд уже 
успел отойти от перрона. 
И когда полицейские 
вновь увидели священно-
служителя, тот громко 
спорил с девушкой, сидев-
шей за окошком билетной 
кассы. Как выяснилось, он 
отстал от поезда и настой-
чиво требовал, чтобы же-
лезнодорожники вернули 
ему вещи, оставленные в 
вагоне.

Для старшего сержанта 
полиции Дениса Приды-
байло, возглавлявшего 
патрульный наряд, такие 
ситуации не в диковинку 
– уже много раз приходи-
лось выручать отставших 
пассажиров. Вот и тут по-
спешил успокоить святого 
отца: не волнуйтесь, мол, 
никуда не пропадет ваш 
багаж. Вместе они дошли 
до дежурной части линей-
ного отдела, связались с 
коллегами на вокзале в 
Юрге, попросили забрать 
из вагона вещи батюшки. 
Стоянка поезда в Юрге 
всего 5 минут. За это время 
тамошние транспортные 
полицейские отыскали 
купе, в котором путешест-
вовал священнослужитель. 
С извинениями разбудили 
его попутчика – молодого 
человека. Тот подтвердил: 
действительно, вместе с 
ним ехал «священник», 
вышел на станции и не 
вернулся, вон его синий 
рюкзак. Полицейские бы-
стро составили необходи-
мые документы и изъяли 
поклажу. Из вагона успели 
выскочить одновременно с 
прощальным гудком элек-
тровоза…

Безмятежный 
странник

Топкинские полицей-
ские сообщили «батюш-
ке», что с его вещами все 
разрешилось благополуч-
но. На автобусе он может 
добраться до Юрги, где в 
линейном отделении по-
лиции на вокзале и заберет 
свой рюкзак. Удивленный 
такой оперативностью, 
пассажир щедро рассы-
пался в благодарностях и 
правоохранителям, и Все-
вышнему. Однако что-то 
подозрительное было и в 
самой ситуации, и в слово-
охотливом «батюшке», 
который представился 
странствующим монахом 
Алексеем Коноваловым.

Он рассказал, что дол-
гое время жил в Абхазии, 

Тайный рецепт 
«моНаха»
Кузбасские транспортные 
полицейские задержали в Топках 
афериста, который под видом 
странствующего монаха  
долгое время скрывался от правосудия.

а теперь с паломничеством 
прибыл в Сибирь – покло-
ниться местным святыням 
и посетить монастыри. 
Только вот как-то не вязался 
с монашеским статусом 
исходивший от мужчины 
устойчивый запашок алко-
голя и табака. И из его па-
кета выглядывали отнюдь 
не молочные бутылочки… 
Да и вообще, еще на перро-
не сложилось впечатление, 
что батюшка специально 
«отпустил» свой поезд. Де-
нис Придыбайло поделился 
сомнениями с коллегами, 
которые тоже обратили 
внимание на малозаметные, 
на первый взгляд, «нестыко-
вочки». Для окончательного 
соблюдения формально-
стей полицейские попроси-
ли у странника паспорт. Тот 
охотно протянул документ. 
Однако проверка по специ-
альным базам принесла 
весьма неожиданный ре-
зультат. Судя по всему, не-
спроста «батюшка» скры-
вался в сопредельном госу-
дарстве: странствующий 
пассажир находился… в 
российском федеральном 
розыске. Несколько лет на-

зад он совершил серию 
финансовых афер в Майко-
пе. Очевидно, полагая, что 
сейчас уже все забылось, 
решил вернуться. 

Во время досмотра в 
пакете, помимо горячи-
тельных напитков, поли-
цейские обнаружили ноут-
бук. При запуске на экране 
высветилась иконка с име-
нем пользователя – Дмит-
рий. Монаха Алексея это не 
смутило. Дескать, компью-
тер ему подарил молодой 
человек, с которым он слу-
чайно познакомился на 
вокзале. Якобы тот изрядно 
«подсел на иглу», лечился 
в реабилитационном цент-
ре. На обратный путь денег 
у бывшего наркомана не 
оказалось, вот Алексей и 
купил ему билет до родно-
го дома, еще и тысячу руб-
лей дал на дорогу, напут-
ствуя словом Божьим. Па-
рень в качестве благодарно-
сти и отдал ноутбук, кото-
рый «батюшка» вознаме-
рился передать опять же в 
реабилитационное учре-
ждение…

Однако эта история на 
полицейских особого впе-

чатления не произвела, и 
они решили поискать вла-
дельца ноутбука среди пас-
сажиров ушедшего поезда. 
Может быть, не случайно 
странник задержался в 
Топках? К этому времени 
состав уже встречала тай-
гинская транспортная по-
лиция, предупрежденная 
по телефону из Топок. 

Случайный 
попутчик

Уже второй раз за ночь 
полиция разбудила студен-
та Томского политеха 
Дмитрия Серова. Только на 
этот раз интересовались не 
отставшим соседом по 
купе. Спросили: имеется 
ли ноутбук? Конечно, есть. 
Лежит в сумке, под нижней 
полкой, на которой, соб-
ственно, и спал студент. 
Однако, когда стал прове-
рять, оказалось, что ноут-
бук исчез…

На следующий день 
старшекурсник - политехо-
вец Серов отпросился с за-
нятий и отправился в Топ-
ки. На автовокзале Дмитрия 
встретили транспортные 
полицейские. После обще-
ния со следователем ситуа-
ция прояснилась оконча-
тельно. Молодой человек 
частенько путешествовал из 
Междуреченска, где родил-
ся и вырос, к месту учебы в 
Томск. На этот раз соседом 
по купе оказался мужчина 
в одежде священника. По-
знакомились, разговори-
лись, распили бутылочку 
вина «Тайный рецепт мона-
ха», которую выставил отец 
Александр (так представил-
ся попутчик). Увидев среди 
вещей своего соседа ноут-
бук, «батюшка» посетовал 
на сложные времена и по-
советовал убрать сумку с 
компьютером под полку – 
целее будет. Как случилась 
пропажа – остается только 
предполагать. Скорее всего, 
дорогостоящая вещица пе-
рекочевала к «батюшке», 
когда студент выходил в 
тамбур покурить. Вот тебе 
и «тайный рецепт мона-
ха»…

Выяснилось, что ноут-
бук для Дмитрия полтора 
года назад приобрела в 
кредит мама, воспитывав-
шая сына одна, без мужа. 
Для этого приходится тру-
диться на двух работах, 
частенько без выходных. 
Так что в бюджете Дими-
ной семьи потеря компью-
тера пробила бы сущест-
венную брешь. Да и сама 
информация, которая хра-
нилась на винчестере, доро-
гого стоит. Несколько поч-
ти готовых курсовых проек-
тов пришлось бы восста-
навливать повторно. Так 
что благополучному разре-
шению этой истории 
Дмитрий весьма обрадо-
вался. Получив от поли-
цейских свой ноутбук, он, 
довольный, отправился в 
Томск. 

Похождения 
афериста

После того как полицей-
ские оперативно отыскали 
владельца ноутбука, уверен-
ности у «отца Александра» 
заметно поубавилось. Не 
добавило ему оптимизма и 
то, что топкинские транс-
портные полицейские при-
гласили для общения с за-
держанным его «тезку» – на-
стоятеля храма Сергия Радо-
нежского отца Александра. 
После беседы настоящий 
священник так прокоммен-
тировал ситуацию: «Все об-
ман и лукавство. Он называ-
ет себя монахом. Но монах 
должен находиться в мона-
стыре, а не странствовать. В 
единичных случаях с разре-
шения настоятеля может 
собирать милостыню. Но 
должна быть соответствую-
щая бумага. А здесь мутно 
все, нечисто…»

Свет на темные пятна 
биографии задержанного 
«отца Александра» проли-
ли майкопские полицей-
ские, которые вскоре при-
были в Кузбасс за своим 
подопечным. Как выясни-
лось, Алексей Коновалов, 
1981 года рождения, хоро-
шо известен адыгейским 
правоохранителям. Ранее 
он был судим за сокрытие 
тяжкого преступления. 
Впрочем, по словам опера-
тивников, Коновалов полу-
чил небольшой срок ис-
ключительно потому, что 
убийство «взял на себя» его 
подельник, а вот доказа-
тельств участия самого 
Коновалова не оказалось. 
Тело жертвы преступники 
сожгли вместе с домом, где 

проживал погибший. От-
быв наказание в колонии-
поселении,  будущий 
«странствующий монах» 
решил попробовать себя 
в роли адвоката и заклю-
чил несколько договоров 
на оказание юридических 
услуг. В итоге его клиенты 
потеряли крупные суммы. 
После того как было воз-
буждено сразу несколько 
уголовных дел, Коновалов 
исчез и был объявлен в 
федеральный розыск. 
Майкопские оперативни-
ки отмечают, что, несмот-
ря на пробелы в образова-
нии, их «подопечный» 
достаточно эрудирован, 
изворотлив, легко входит 
в доверие. Впрочем, сколь-
ко веревочке ни виться….

Скоро ли свершится 
суд Божий, сказать трудно. 
А вот с судом земным более 
или менее ясно. По инфор-
мации пресс-службы Куз-
басского линейного управ-
ления МВД России на 
транспорте, «странствую-
щего монаха», задержанно-
го топкинскими полицей-
скими, увезли с собой за 
казенный счет в Майкоп 
тамошние стражи право-
порядка. Так что в скором 
времени Алексею Конова-
лову предстоит ответить и 
за грехи, совершенные под 
личиной юриста, и за ны-
нешние его похождения. 
Судя по всему, ему уготова-
на незавидная участь «за-
творника»…

Игорь БЕЛЯЕВ.
Фото автора.

P.S. Фамилии измене-
ны в интересах след-
ствия.



2315 декабря 2011 г.

вопрос – ответ

домашняя оранжерея

по вашей просьбе

Лук репчатый требует 
грамотного ухода, да 

и не каждое лето для него 
благоприятно. Если за-
дождит в период созрева-
ния луковиц, они хорошо 
не вызреют, а значит, на-
дежд на хорошую сохран-
ность головок почти не 
остается.

Чтобы не постигло 
разочарование – труди-
лись все лето, а без уро-
жая, надо не ограничи-
ваться каким-то одним 
видом или сортом ово-
щей. Возьмем тот же лук. 
Кроме широко известного 
репчатого, есть многолет-
ний лук-шалот, его назы-
вают еще сорокозубкой, 
кущевкой, кустовкой. Он 
во многом схож с луком 
репчатым, отличается 
только более мелкими (от 
10 до 125 г) луковицами, 
сильной ветвистостью, а 
главное, большей скоро-
спелостью и прекрасной 
лежкостью (сохранность 
до 98 процентов). Шалот 
ценится за сочную, неж-
ную, насыщенную вита-
минами ароматную зе-
лень и некрупные, хорошо 
хранящиеся луковицы.

Перечислим плюсы 
шалота. Одна посадочная 
луковица дает 6-12, иногда 
до 25 луковиц в гнезде. Он 
сочнее и ароматнее репча-
того, да и горечи в нем 
меньше. Немаловажно то, 
что шалот весьма скоро-
спел: луковицы созревают 
через 70-80 дней после 
посадки, зелень можно 
использовать на 25-30-й 
день роста.

Размножают шалот в 
основном вегетативно (лу-
ковицами), но длительное 
применение этого спосо-
ба ведет к измельчанию 
луковиц. Чтобы избежать 
этого, посадочный мате-
риал через три-четыре 
года обновляют, выращи-
вая семена. При этом сле-
дует знать, что шалот «ле-
ниво» стрелкуется – чтобы 
луковицы выбросили се-
менную стрелку, их необ-
ходимо подвергнуть стра-
тификации, то есть перед 
посадкой два-три месяца 
подержать при низких 
температурах (на нижней 
полке холодильника). А 
потом нужно соблюдать 
пространственную изоля-
цию от посадок других 
луков и чеснока (цвету-
щих) во избежание пере-
опыления.

Лук-шалот холодосто-
ек, предпочитает плодо-
родные почвы. Лучшими 
предшественниками явля-
ются бобовые, тыквенные, 
зеленные культуры. Самое 
оптимальное – готовить 

Лук-шалот
Слышала  
о луке-шалоте. 
Говорят,  
что он дает 
неплохой урожай 
и очень хорошо 
хранится. 
Расскажите  
о его агротехнике.  
А то с репчатым 
луком у меня все 
неудачи – даже если 
и урожай неплохой, 
сохранить его  
не получается…

Валентина  
ЕРМАКОВА.

Кемерово.

грядки с осени, заправив 
под перекопку перегноем 
(5-6 кг на кв. м), суперфос-
фатом (30-40 г) и древесной 
золой (200 г). Если это не 
сделано осенью, весной 
перед посадкой надо внес-
ти перегной, золу и мине-
ральные удобрения прямо 
в бороздки.

Посадку весной ведут 
сразу, как только прогреет-
ся почва. Можно провести 
сев и под зиму – тогда зе-
лень получите едва ли не в 
одно время с батуном. Для 
посадки используются лу-
ковички диаметром около 
3 см. Для профилактики 
накануне их следует про-
греть – при температуре 40 
градусов около 8 часов, 
если температура ниже, то 
и сушка длится дольше. 
Заглублять луковицы нуж-
но так, чтобы над ними 
находилось около 2-3 см 
земли. Слишком мелкая 
посадка часто приводит к 
выпиранию луковиц, слиш-
ком глубокая ведет к из-
мельчанию луковиц. Рас-
стояние между рядами 
оставляют 20-30 см, между 
растениями в ряду – 8-10 
см. После посадки грядку 

проливают, мульчируют 
компостом. Дальнейший 
уход – прополки и рыхле-
ния; почва должна быть 
рыхлой все лето. Поливы, 
как правило, не требуются, 
растениям довольно дож-
девой влаги.

Убирают шалот после 
полегания листьев, это, как 
правило, в середине авгу-
сте-начале сентября. Запаз-
дывать с уборкой нежела-
тельно, поскольку лукови-
цы могут начать прора-
стать, особенно если земля 
будет влажной. После суш-

ки шалот укладывается на 
хранение.

Сортов шалота немно-
го, районированных для 
нашего региона среди них 
нет, но кузбасские огород-
ники шалот выращивают, 
отдавая предпочтение не-
давно появившемуся сорту 
Сибирский желтый. Одна-
ко и другие сорта неплохо 
себя чувствуют на наших 
участках. Вот описание 
наиболее распространен-
ных сортов лука-шалота.

Звездочка – скороспе-
лый, от массовых всходов 

до полегания листьев 53-56 
дней, урожайность луко-
виц 0,86-1,16 кг/ кв. м, ли-
стьев – 0,9-3,8 кг/кв. м. Лу-
ковица массой 25-50 г, 
овально-удлиненная или 
округлая. Окраска сухих 
чешуй желтая с розовым 
оттенком, сочных – белая, 
вкус – острый. Многозачат-
ковый, засухоустойчивый.

Кущевка харьковская – 
скороспелый (62-68 дней), 
урожайность луковиц 0,86-
1,42 кг/кв. м, зелени – 2-3,3 
кг/кв. м. Масса округло-
овальной луковицы 25-30 г, 

сухие чешуи желто-корич-
невые с фиолетовым оттен-
ком, сочные – светло-фио-
летовые, вкус – полуост-
рый. В гнезде – 6-8 луковиц. 
Устойчив к засухе и низким 
температурам.

Сибирский желтый – 
скороспелый (67-82 дня), 
урожайность луковиц – 1,6-
2,6 кг/кв. м, зелени – до 4,5 
кг/ кв. м. Луковица массой 
20-25 г, сухие чешуи жел-
тые, сочные – белые. Вкус 
острый, в гнезде 6-10 луко-
виц.

СИР-7 – скороспелый, 

урожайность луковиц 1,7-
2,8 кг/кв. м, зелени – до 4 
кг/ кв. м. Масса луковицы 
до 32 г, сухие чешуи золо-
тисто-желтые, сочные – 
белые. В гнезде 4-7 луко-
виц.

Кубанский желтый 
Д-322 – скороспелый, уро-
жайность высокая, вес 
луковицы 20-45 г, форма 
е е  о к р у г л о - п л о с к а я . 
Окраска сухих чешуй 
фиолетово - коричневая, 
мясистых – белая, иногда 
с прозеленью. В гнезде 4-6 
луковиц.

Межсезонье – ранне-
спелый, особенно хорош 
для возделывания в зим-
них теплицах на раннюю 
зелень, поскольку от мас-
совых всходов до уборки 
зелени проходит 19-22 
дня. Урожайность пера – 
14-17 кг/кв. м. Луковица 
20-23 г, округло-плоская 
или округлая, сухие че-
шуи желтые, сочные – бе-
лые. Сорт многогнездо-
вой.

Русский фиолетовый 
– среднеспелый (90-100 
дней), урожайность высо-
кая, вес луковицы 25-50 г, 
форма – округло-плоская 
или округлая. Окраска 
сухих чешуй фиолетово-
коричневая, мясистых – 
розовая различной степе-
ни интенсивности. Вкус 
сладкий и полуострый. В 
гнезде до 20 и более луко-
виц.

Ванский – позднеспе-
лый (135-150 дней), уро-
жайность хорошая, вес 
луковицы 25-80 г, окраска 
сухих чешуй коричнево-
красная или розово-ко-
ричневая, сочных – белая 
с фиолетовым оттенком. 
Вкус – полуострый. В гнез-
де 3-7 луковиц. Весьма 
устойчив к неблагоприят-
ным погодным условиям, 
вредителям, болезням.

Так что, если вам не 
удается лук-репка, вос-
пользуйтесь шалотом, 
жалеть об этом не при-
дется.

Тамара  
ДМИТРИЕВА.

Для комнатных расте-
ний наступил самый 

неблагоприятный период, 
поскольку дни короткие, 
часто пасмурные, а ночи 
длинные. Недостаток све-
та в сочетании с избытком 
тепла ведет к тому, что 
комнатные цветы (розы, 
герани, фуксии) теряют 
свой нарядный вид и на-
чинают развивать длин-
ные чахлые побеги с мел-
кими бледными листья-
ми. Это явление называет-
ся израстанием. Полно-
стью исключить его мож-

Горшечные 
на зимовке

но или подсветкой, или 
общим понижением тем-
пературы в помещении, то 
есть мерами, которые мо-
гут позволить себе немно-
гие цветоводы. Светолюби-
вым растениям можно по-
мочь, если установить их на 
южное окно, поближе к 
стеклу, а чтобы не трево-
жил резкий перепад тем-
ператур, сделать полочку-
подставку высотой 2-4 см. 
Холодный воздух будет 
циркулировать в простран-
стве между подоконником 
и подставкой, и земля в 

горшке не подвергнется 
сильному переохлажде-
нию.

Другая зимняя беда – 
сухой воздух в квартире. 
Между прочим, он вреден 
не только растениям, но и 
людям. Потому специаль-
ные увлажнители, которые 
сейчас предлагаются раз-
ных форм и модификаций, 
отнюдь не роскошь. Но 
если нет возможности их 
приобрести, можно ис-
пользовать подручные 
средства – на батареи цен-
трального отопления ста-
вят кюветки с водой или 
сырым песком, растения 
опрыскивают из пульвери-
заторов, создавая в местах 
их обитания как бы влаж-
ный туман.

Но этого мало - из-за 

сухости воздуха пыль пря-
мо-таки липнет к листьям, 
стеблям наших питомцев, 
что провоцирует появле-
ние вредителей, болезней. 
Так что раз в неделю надо 
комнатные цветы обмы-
вать теплым душем, а 
листья опушенных экзем-
пляров очищать мягкой 
кисточкой.

Зимой полив обычно 
сокращают, однако нельзя 
допускать сильного пере-
сыхания земельного кома. 
Только цветущие горшеч-
ные (сенполии, азалии, 
цикламены и другие) по-
ливают как обычно, не 
забывая о подкормках.

Подготовила
Тамара  

МАЛЫШКИНА.

Укрытие снегом по-
могает сохранению кор-
невой системы, но вот от 
мышей, зайцев не спасет. 
Первые могут подобрать-
ся к коре молодых де-
ревьев уже сейчас, но 
чаще свои визиты нано-
сят, когда истощится за-
пас еды в норках. Стара-
ясь не выбираться на по-
верхность, мыши делают 
ходы именно под снеж-
ным покровом, вот поче-
му советуют отаптывать 
снег вокруг деревьев, за-
трудняя доступ вредите-
лей к штамбам.

В числе наиболее ча-
сто практикуемых спосо-
бов защиты от грызунов 
- плотное обвязывание 
стволов и скелетных вет-
вей колготками, кусками 
рубероида, еловыми лап-
ками и прочим. Как уве-
ряют бывалые садоводы, 
любая обвязка хороша, 
важно, чтобы она плотно, 
без разрывов прилегала 
к штамбу. Но при этом 
надо обязательно исполь-
зовать отпугивающие 
средства - деготь, крео-
лин, пугач. Их наносят на 
обвязку так, чтобы не 
соприкасались с корой. 
Иначе может произойти 
ожог ее.

Если с осени деревце 
не было защищено об-
вязкой, сейчас можно 
сделать следующее. При-
вязать на нижние ветки 
полоски ткани, свобод-
ные концы которых смо-
чить любым отпугиваю-
щим средством. Кроме 
того, вокруг дерева раз-
ложить пластиковые бу-
тылки (предварительно 
обрезав горлышко и дно), 
в них поместить смочен-
ную в дегте или пугаче 
ткань. Тогда, если даже 
бутылки занесет снегом, 
запах будет отгонять гры-
зунов.

И все же, по уверени-
ям опытных садоводов, 
самый лучший прием в 
борьбе с мышами – это 
отаптывание снега по 
периметру кроны. Обыч-
но это делают в феврале-
марте, но если есть воз-
можность, можно начать 
процедуру и сейчас.

Сейчас у нас в ого-
роде осталась одна 
яблонька, другие по-
гибли после потравы 
грызунами. Сохранит-
ся ли деревце, если его 
забросать снегом?

Людмила  
ФОМИНЫХ.

Кемерово.
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Ре дак тор  
выпуска  

Тамара МА ЛЫШ КИ НА.
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Дорогие читатели! 
7 января 2012 года 
областной газете 
«Кузбасс»  
исполняется 90 лет.  
В преддверии этой 
даты нам важно узнать 
ваше мнение о газете, 
выслушать советы, 
учесть замечания, 
сверить курс,  
так сказать.  
Мы просим вас 
ответить на вопросы 
анкеты и прислать 
свои ответы  
в редакцию вместе  
с копией подписной 
квитанции  
на газету «Кузбасс»  
на 2012 год. 
Среди читателей, 
приславших анкету, 
каждую неделю 
до конца 2011 года 
будут разыгрываться 
3 бесплатные 
ежедневные годовые 
подписки!  
По четвергам  
мы будем сообщать 
результаты 
розыгрыша. 

АНКЕТАНавстречу юбилею 
газеты 

«Моё кредо – 
узнать 

новости»
- пишет нам  читатель 
А.Е.  Логинов (Кеме-
рово), один из победи-
телей  розыгрыша еже-
д н е в н ы х  г о д о в ы х  
подписок на газету 
«Кузбасс» среди актив-
ных читателей, при-
славших анкеты за  про-
шедшую неделю. Побе-
дителями также  стали  
К . И .  П л о т н и к о в а 
(Междуреченск) и А.В. 
Веснина (Анжеро-Су-
дженск). От всей души 
поздравляем победите-
лей и просим позво-
нить в редакцию по те-
лефону 72-50-45. А всех 
читателей, нашедших 
время и приславших 
нам анкеты, искренне 
благодарим за советы и 
предложения. Конкурс 
продолжается!  Мы 
ждем ваши мнения.

В эТоТ ДЕНь роДИЛИСь
1832. Александр Эйфель, инженер, 

создатель Эйфелевой башни
1891. Осип Мандельштам, русский 

поэт.
СоБыТИя

1699. Указом ПЕТРА I в России вво-

дится юлианский календарь. Ранее 
летоисчисление велось «от Сотворения 
мира». Новый год стал праздноваться 
не 1 сентября, а 1 января.

1917. В Красной Армии вводится 
первый отличительный знак - красная 
эмалиевая звезда.

5 декабря 2011 года 
правительство России 
постановлением №1008 
утвердило долгожданные 
Правила проведения тех-
нического осмотра транс-
портных средств. Это свя-
зано с тем, что  с 2012 года 
технический осмотр мо-
гут проводить частные 
организации, аккредито-
ванные  в профессиональ-
ном объединении стра-
ховщиков.

Но у автовладельцев  
до 1 января 2014 года есть 
выбор. До этой даты тех-
нический осмотр автомо-
билей и других транс-
портных средств можно 
будет проходить и в пунк-
тах Госавтоинспекции.

С 1 января 2012 года 
наличие талона техниче-
ского осмотра будет обя-
зательно при заключении 
договора ОСАГО.

С нового года пройти 
техосмотр можно в лю-
бом пункте технического 
осмотра, независимо от 
места регистрации авто-
мобиля. С автовладель-
цем будет заключаться 
письменный договор. 
Обязательно потребуется 
паспорт хозяина автомо-
биля или его доверен-
ность на представителя.

Размер платы за про-
ведение технического 
осмотра и размер платы 
за проведение повторно-
го технического осмотра, 
который определяется 
объемом выполненных 
работ, устанавливается 
оператором технического 
осмотра и не может пре-
вышать предельный раз-
мер, установленный выс-
шим исполнительным 
органом государственной 
власти субъекта Россий-
ской Федерации в соот-
ветствии с методикой, 
утвержденной Федераль-
ной службой по тари-
фам. 

Установлено макси-
мальное время прохожде-

Техосмотр 
по-новому?

ния технического осмотра: 
для легковых автомобилей 
продолжительность диа-
гностики не должна превы-
шать 30 мин., автобусов - 
54 мин., грузовиков - 32-
68 мин. (в зависимости от 
максимальной массы), мо-
тоциклов - 10 мин. 

Техническое диагности-
рование проводится мето-
дами визуального, органо-
лептического контроля 
или с использованием 
средств технического диа-
гностирования, в том числе 
передвижных средств.

Основные технические 
характеристики и перечни 
средств технического диа-
гностирования утвержда-
ются Министерством про-
мышленности и торговли 
Российской Федерации.

Число процедур, кото-

рые проходит автомо-
биль на пункте техниче-
ского осмотра, детализи-
ровано. Не будет  прове-
ряться наличие аптечки, 
работа спидометра и та-
хографа.

По завершении про-
цедуры автовладельцу 
выдается диагностическая 
карта с заключением о 
возможности или невоз-
можности эксплуатации 
транспортного средства. 
Если все  в  порядке , 
оформляется талон.

По горизонтали: 1. Бог 
подземного мира в античной 
мифологии. 3. Трехэлектрод-
ная электронная лампа. 5. 
Правая или левая оконечность 
строя или боевого расположе-
ния войск. 7. Постельная при-
надлежность. 8. Латышский 
поэт и драматург. 10. Знак зо-
диака. 11. Черноморский го-
род-курорт. 12. Наносная поло-

са суши, отделяющая от моря 
лагуну. 13. Попечение, уход. 14. 
Определенная ступень разви-
тия. 15. Холодное кушанье из 
мелко нарезанных овощей. 16. 
Животное, изображаемое на 
государственных символах Гай-
аны. 17. Город в Чувашии. 

По  вертикали: 1. Малая 
планета. 2. В античной архитек-
туре ступенчатое основание 

храма или колоннады. 3. Пара-
психологическое явление пере-
дачи мыслей и чувств на расстоя-
нии. 4. Аппарат для удаления из 
воды растворенных кислорода и 
двуокиси углерода. 5. Государ-
ство в Европе. 6. Киноактер и 
режиссер, постановщик фильма 
«Так жить нельзя». 7. Одно из 
основных понятий надежности. 
9. Холодное оружие.

По горизонтали: 1. Гадес. 3. Триод. 5. Фланг. 7. Одеяло. 8. Райнис. 10. Рак. 11. Евпатория. 12. Бар. 
13. Забота. 14. Стадия. 15. Салат. 16. Ягуар. 17. Ядрин. 

По вертикали: 1. Географос. 2. Стереобат. 3. Телепатия. 4. Деаэратор. 5. Финляндия. 6. Говору-
хин. 7. Отказ. 9. Сабля. 
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